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VIERNES 17 DE JUNIO, 2011 
 

 
 

PRIMERAS PLANAS 
 

 „SECAN‟ A PEMEX EN SÓLO 4 MESES 

 

POIRÉ: AÚN PENDIENTE, FORTALECER POLICÍAS 

 

CALDERÓN: NO MÁS CONCESIONES POR 
MOTIVOS POLÍTICOS 

 

SE MULTIPLICÓ 4.5 VECES LA DEUDA INTERNA 
CON FOX Y CALDERÓN 

 

VA EXTINCIÓN DE DOMINIO POR 
NARCOTIENDITAS DEL DF 

 

LA IGLESIA SALDRÁ A PREDICAR A LA CALLE 

 

LA “TRAGEDIA GRIEGA” DESPLOMA AL PESO 

 

SUBSIDIO A LA GASOLINA SUPERA AYUDA A 
POBRES 

 

ROBAN 3 MIL MDP A PEMEX EN ORDEÑA 

 

NI FOTOS NI VIDEO DEL CASO HANK 

 

¡ESTAMPADO! 
 
 

 
EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y 

RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN 

DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 
 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

17/06/11 ZONA URBANA ON LINE 

 

Entrevista con Deyanira Camacho Javier, directora de Educación Superior de la 
Secretaría de Educación 

AUMENTÓ LA COBERTURA EN EDUCACIÓN 
SUPERIOR 

En oferta educativa pública hay 237 licenciaturas, entre carreras técnicas, 
asociados, especialidades, maestrías y doctorados 

 

 
SEÑALÓ LA DIRECTIVA DE EDUCACIÓN QUE EXISTEN 64 MIL 480 ALUMNOS: 55 MIL 176 EN ESCUELAS 

PÚBLICAS Y NUEVE MIL 304 EN ESCUELAS PRIVADAS EN TODO EL ESTADO DE TABASCO 

 
VILLA HERMOSA, TABASCO.-En este sexenio como nunca antes se ha dado un especial 
impulso a la educación en Tabasco, de hecho, hablando especialmente de la educación 
media y media superior, esta se ha llevado hasta los rincones en que la población jamás 
imaginó tener sistemas y subsistemas de gran prestigio académico. 
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Es un hecho pues que por gestiones y buena voluntad del gobierno de Andrés Granier, 
han llegado al estado las universidades públicas muy fuertes y muy buenas, como es el 
caso de la Universidad Politécnica Mesoamericana, en Tenosique; la Universidad 
Politécnica de Centro y el Tecnológico Superior de la Chontalpa, que ofertan carreras de 
visión técnica sobre las ingenierías relativas al petróleo, desarrollo del ambiente, 
telecomunicaciones, en aduanas, carreras que sin duda alguna tienen un gran impacto 
para impulsar el desarrollo socio-económico del estado. 

Dato importante es además que en oferta educativa pública hay 237 licenciaturas, entre 
carreras técnicas, asociados, especialidades, maestrías y doctorados y que ahora mismo 
existen 64 mil 480 alumnos: 55 mil 176 en escuelas públicas y nueve mil 304 en escuelas 
privadas.  

Para este año tienen posibilidades de ingreso 13 mil 775 jóvenes en universidades 
públicas, y en particulares hay 6mil 500 espacios, lo que hacen 20 mil 275 oportunidades 
de estudio y desarrollo en Tabasco. 

La directora de Educación Superior de la Secretaría de Educación, Deyanira Camacho 
Javier, comentó al respecto que es muy interesante ver la forma en que ha crecido la 
cobertura en educación superior, incluyendo la cobertura de la educación media en el 
estado. 

―El fuerte impulso que ha dado el señor gobernador, el Químico Andrés Granier Melo y la 
señora secretaria, la maestra Rosa Beatriz Luque Greene, es decisivo, porque el grueso 
de la población está justamente entre los 14 y los 21 años de edad a nivel nacional‖, 
comentó en entrevista para Milenio Tabasco. 

¿Qué oferta educativa hay actualmente en Tabasco? 

―Actualmente tenemos en el estado una oferta educativa bastante amplia. En oferta 
pública hay 237 licenciaturas, entre carreras técnicas, asociados, especialidades, 
maestrías y doctorados. En lo que respecta a instituciones, en el estado tenemos 56, de 
las cuales 29 son públicas y 27 son privadas. 
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Tenemos 64 mil 480 alumnos: 55 mil 176 en escuelas públicas y nueve mil 304 en 
escuelas privadas. 

Tenemos 5 mil 540 docentes, de los cuales 142 están en las escuelas públicas y 1398 en 
privadas‖. 

-Contrasta mucho la cobertura del sector público en comparación con el privado. 

―Así es‖ 

-¿Qué importancia tiene esto? 

―La importancia es que la gente confía en la educación pública, eso es muy importante. La 
educación pública hace un gran esfuerzo por formar a sus docentes en todo ese nuevo 
enfoque pedagógico basado en competencias, que tiene que ver con el desarrollo de 
habilidades cognitivas, habilidades para la práctica (que son las técnicas), habilidades 
para las relaciones públicas y ser una persona que integra todos estos conocimientos. 

En la educación media superior tenemos por ejemplo 207 planteles en el estado con 
nueve subsistemas, en los cuales hay 97 mil 320 estudiantes en todo el estado en cuanto 
a educación media. 90 mil 280 se encuentran en subsistemas públicos y siete mil 022. 
Tenemos cinco mil 715 docentes, de los cuales, tres mil 863 están en escuelas públicas y 
1852 en escuelas privadas. 

Nuevamente podemos ver que en las instituciones de carácter público se tiene una gran 
confianza, tienen una gran fortaleza, han crecido‖.  

Un dato importante es que hace 15 días presentaron examen para ingresar a la educación 
media 32 mil 984 alumnos, pero el estado tiene la capacidad de absorción de 35 mil 730 
alumnos. Esto quiere decir que tenemos disponibles 2746 lugares para todos aquellos 
estudiantes que no han podido ingresar en años anteriores. Esta cobertura nos permite 
dar a los jóvenes la oportunidad de estudiar‖. 
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Deyanira Camacho Javier agregó: ―Lo que uno busca en la educación es que la gente 
esté aprendiendo, en las aulas, que la gente se prepare, porque es una de las mejores 
herramientas para poder trasformar y mejorar nuestro estado y nuestro país. 

Los jóvenes tienen la oportunidad de elegir, entre las instituciones públicas, 237 diferentes 
licenciaturas, o técnicos universitarios, o maestrías, o doctorados para hacer una 
selección. 

Antiguamente se tenían pocas instituciones de educación superior, actualmente tenemos 
muchas y eso es muy bueno, porque existe la posibilidad de elegir. Estamos impulsando 
fuertemente todo lo que es el área ambiental, el área de ingenierías, de tecnologías, por 
ejemplo‖. 

-¿Ya no existe un divorcio entre las carreras ofertadas y los requerimientos del 
sector productivo? 

―Hemos hecho un trabajo de correlación, sobre todo preguntando al sector productivo sus 
requerimientos, sus necesidades‖.  

-¿Qué requiere el sector productivo? 

―Piden que los egresados tengan los conocimientos para trabajar y otras cosas. Las 
empresas piden también que los egresados tengan una sana autoestima con un proyecto 
de vida eso es muy importante. Piden cosas que no tiene nada que ver con el dominio de 
los conocimientos propios, pero que son básicos y esenciales para un buen desempeño 
en el trabajo. Piden que sepan trabajar en equipo, que tengan habilidades para 
relacionarse y la gestión, que sepan observar y escuchar, que sean creativos y 
innovadores, que tengan visión estratégicas, que sepan buscar información, interpretarla y 
comprenderla, que sepan escribir proyectos, que sepan lógica matemática, que utilicen 
con precisión los diferentes medios de comunicación, que hablen inglés. 

Esta información es basada en una encuetas que hicieron a cinco mil empresarios, sobre 
que le piden a los egresados de las escuela de educación superior. 
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Obviamente esto tiene que ir aunado al dominio de los conocimientos del área para la 
cual se están formando, eso es muy importante. 

El enfoque basado en competencias lo que busca es que las personas tengan las 
habilidades. 

Las universidades en todas las materias están incluyendo el desarrollo de todas estas 
habilidades. 

Todo esto tiene que ver con la reforma integral de la educación media, que desde ahí, 
todo el trabajo de la reforma del plan de estudios, hacia un sistema propio de la educación 
media único, tiene que ver con todo este trabajo de desarrollo de habilidades. 

En este contexto se requiere también la formación del docente para que se pueda lograr a 
su vez este éxito de habilidades integradoras‖. 

-¿Cómo se da formación del docente para mejorar en la educación? 

―En educación media se trabaja con diplomados y con la especialidad. Las instituciones 
que la imparten en el estado son: la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco, la 
Universidad Pedagógica Nacional y la Universidad Tecnológica. Están por ANUIES 
para que puedan impartir estas especialidades y diplomados a nivel de educación media. 

En el caso de educación superior, los docentes tienen una formación propia y más de 
carácter para el desarrollo de competencias y además están haciendo la transformación 
de sus planes y programas también en este concepto de competencias. 

Están clarificando lo que el alumno debe de conocer, de comprender, de saber, cómo 
llevarlo a la práctica, sobre todo, cómo lograr con ello hacer una integración de la 
información en el momento de escribir proyectos‖. 
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¿Qué porcentaje de profesores de Tabasco se interesan por estos diplomados y 
cursos? 

―Ha sido muy interesante la respuesta de los maestros, como todas las cosas, cuando 
iniciaron en el 2007 y 2008, los maestros iniciaron acudiendo. En el caso de educación 
media empezamos con 200, y actualmente tenemos ya casi un 70 por ciento de la 
población que está ya siendo formada bajo estos esquemas de competencias, y en las 
instituciones de educación superior son incluyentes con todos sus maestros, porque de 
otra forma no se podría trabajar en el desarrollo de competencias. 

Han tenido un excelente crecimiento, tenemos una oferta de 124 maestrías en el estado. 
En el sexenio anterior había aproximadamente 60. 

En el caso de doctorados, tenemos 13 en Tabasco, sin contabilizar a todos los doctorados 
que tiene la UJAT, diez aproximadamente. El crecimiento fue impresionante porque 
anteriormente teníamos cinco y actualmente hay casi 20 doctorados. 

Se ha cuidado mucho que en el estado las maestrías tengan justamente los elementos 
que se requieren para tener esa calidad que se busca. 

Las instituciones están muy comprometidas con el desempeño de los maestros, con la 
formación que tienen, y sobre todo, que tengan el grado para impartir el grado que se 
requiere obtener. 

-¿Estas maestrías y doctorados de los profesores podrían impactar positivamente 
en los resultados de esta famosa prueba Enlace donde estamos en los últimos 
lugares? 

―El estado ya ha ido mejorando impresionantemente en todo lo que se refiere a la prueba 
Enlace, pero no es fácil pasar de la noche a la mañana en un puntaje. 

Se ha trabajado en el apoyo de los maestros que han hecho trabajo de equipo, han hecho 
tutorías y han estado trabajando con los padres de familia. 
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Cómo impacta un posgrado en el aula, esa es una pregunta muy interesante, sobre todo 
tiene que ver con los docentes que están en las maestrías o doctorados en educación. Lo 
que se está buscando es que el maestro que está en un posgrado de estas características 
desarrolle su trabajo de investigación con una práctica que aplique en el aula, porque lo 
que buscamos es que el maestro realmente devuelva ese conocimiento con el ejercicio 
cotidiano que es la docencia. 

Este efecto de mejorar lo estaremos viendo a partir del próximo año con resultados más 
aplicados para las pruebas Enlace. 

-¿Y esas maestrías y doctorados se reflejarán en los bolsillos de los profesores? 

―Esto es dependiendo de las políticas internas de cada institución, un docente que se 
prepare mejor entra a los procesos del mejoramiento laboral‖. 

-Con toda esta oferta educativa que menciona, ¿existen “Ninis” aquí en Tabasco? 

―De acuerdo a las estadísticas, los jóvenes que egresan de educación secundaria y que 
ingresan a educación media, comúnmente se quedan dos mil en este tránsito. Después, 
en la educación media, existe un proceso en el cual de los 32 mil que presentan examen, 
entran 30 mil. En el camino se nos quedan dos mil jóvenes, por muchas causas. 

Hablar de que existe un porcentaje de jóvenes ―ninis‖ es muy poco claro, porque no 
tenemos ese número, pero sí lo que podemos decir, es que muchos jóvenes continúan 
estudiando por medio de las oportunidades de educación a distancia en el caso de la 
preparatoria abierta.  

No hay un estudio de jóvenes que se digan que están solamente en sus casas y sin hacer 
nada, lo que se les pide a los papás es que apoyen, porque la única llave que nos permite 
transformar es la educación‖. 
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-¿De qué forma se da a conocer la oferta educativa? 

―Nosotros hacemos año con año una feria profesiográfica. Se hace de manera regional, 
en la que se invita a las instituciones de educación media que se encuentran en el entorno 
de cada región. La idea es explicarles a los muchachos todo el gran bagaje que hay de 
oportunidades de licenciaturas para estudiar, incluyendo las carreras universitarias 
técnicas de las Universidades Tecnológicas. En este sentido te puedo decir que tenemos 
19 carreras de Técnico Superior Universitario, cinco de asociados y 148 licenciaturas en 
públicas, sin contar las privadas. 

Se les explica a los jóvenes hacia dónde está la visión de desarrollo socio económico que 
se tiene, para invitarlos a que conozcan esa otra oportunidad. 

Existe esta forma tradicional de creer que las carreras tienen que ser medicina, derecho, 
docencia, contabilidad, administración, que son las básicas. Cuando nosotros empezamos 
a explicar toda esa oportunidad, incluso las carreras de Técnicos Superiores 
Universitarios que te dan la oportunidad de trabajar en dos años, muchos jóvenes se dan 
la vuelta y empiezan a conocer y a buscar. 

Tenemos que seguir haciendo esta difusión, seguir haciendo del conocimiento de todos 
los jóvenes toda esta gran oportunidad que existe. 

La Universidad Tecnológica de Tabasco entregó mil 260 fichas, y su capacidad es para 
mil 260 personas. Es obvio que la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco tiene la 
mayor demanda y esto tiene que ver con la tradición y todo le gran desarrollo que tiene la 
universidad, pero, sin embargo, la Universidad de la Chontalpa entregó 2 mil 800 fichas y 
tiene una capacidad de recibimiento de mil 900, porque existe una demanda inmensa en 
Cárdenas. 

Es impresionante ver como las instituciones, con el afán de impulsar más la educación, 
tienen carreras y licenciaturas que se imparten en fines de semana, sobre todo, 
beneficiando a toda esa población que trabaja y que quiere continuar estudiando. 
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-¿Ya no emigran los tabasqueños a estudiar fuera? 

―El tener una mayor, una más amplia gama de carreras permite una gran capacidad de 
absorción. Para este año tenemos que 13 mil 775 jóvenes, son los espacios que ya 
tenemos definidos para las instituciones, y con las universidades particulares hay 6 mil 
500 espacios, lo que hacen 20 mil 275 espacios para estudiar en el estado. 

Estamos hablando de modalidades escolarizadas, significa que el estado tiene una mayor 
oferta educativa para que los jóvenes no tengan la necesidad de emigrar, que puedan 
encontrar además cerca de ellos un espacio para estudiar. Tenemos instituciones en casi 
todos los municipios y el municipio que no tiene, seguro cerca hay una institución de 
educación superior‖. 

-¿Hay estudiantes de estados vecinos? 

―Claro, la Universidad Politécnica Mesoamericana tiene estudiantes de Guatemala, en el 
Tecnológico de La Sierra llega mucho joven de Chiapas, en el Instituto Tecnológico de la 
Zona Olmeca, que es agrícola, llegan muchos jóvenes de Chiapas y Veracruz, igualmente 
en el Instituto Tecnológico de La Venta en Huimanguillo.  
 
Villahermosa • Eduardo Beltrán 
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RESUMEN 
 

UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 
 

* Aumentó la cobertura en educación superior.  
 
Milenio: Villa Hermosa, Tabasco.- En entrevista con Deyanira Camacho Javier, directora 
de Educación Superior de la Secretaría de Educación, la funcionaria afirmó que, en este 
sexenio como nunca antes se ha dado un especial impulso a la educación en Tabasco, de 
hecho, hablando especialmente de la educación media y media superior, esta se ha 
llevado hasta los rincones en que la población jamás imaginó tener sistemas y 
subsistemas de gran prestigio académico.  

Enfatizó que: ―En educación media se trabaja con diplomados y con la especialidad. Las 
instituciones que la imparten en el estado son: la Universidad Juárez Autónoma de 
Tabasco, la Universidad Pedagógica Nacional y la Universidad Tecnológica. Están por 
ANUIES para que puedan impartir estas especialidades y diplomados a nivel de 
educación media. (On line) 

EDUCACIÓN SUPERIOR 
 

* Programas de repatriación de talentos “son un fracaso”: Tuirán 
 
El Universal: El subsecretario de Educación Superior, Rodolfo Tuirán, afirmó que los 
programas de repatriación de talentos ―son un fracaso‖, ya que 5 millones de mexicanos 
con estudios mayores al promedio nacional emigraron a Estados Unidos en busca de 
empleos mejor remunerados. Al presentar el estudio La educación superior en México y la 
movilidad hacia Estados Unidos, el funcionario afirmó: ―El éxodo es muy costoso no sólo 
para la economía, sino para las vidas y las trayectorias humanas; representa una 
inversión realizada que no alcanzó a desarrollar su potencial dentro del país‖. Tuirán dio a 
conocer que por cada estudiante universitario la SEP invierte 47 mil pesos al año. De 
acuerdo con el reporte, la presencia en el extranjero de mexicanos con educación 
superior creció en 10 años al pasar de 411 mil a un millón 39 mil, un incremento de 
aproximadamente 153 Por ciento. (El Universal PP y 19, La Jornada 10, Excélsior 20, 
Editorial El Universal) 
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* La Créme de la Créme.- Eva Makívar 
 
El Financiero: La percepción de que México vive un problema serio de seguridad ha 
orillado a las universidades gringas a eludir temporalmente el envío de sus estudiantes al 
país, apuntó el subsecretario de Educación Superior, Rodolfo Tuirán. Es decir, hasta que 
haya una percepción dominante de que en México ya se recuperó la estabilidad y la 
seguridad, ―es que las instituciones van a seguir enviando a sus alumnos”... (Pág. 39) 
 
* SUEUM iniciará paro de labores en Michoacán 
 
La Crónica: El dirigente del El Sindicato Único de Empleados de la Universidad 
Michoacana de San Nicolás de Hidalgo, Eduardo Tena Flores anticipó que mañana desde 
las 07:00 horas los 3 mil 200 trabajadores administrativos iniciarán un paro de labores en 
la máxima casa de estudios de la entidad por tiempo indefinido, para exigir al rector 
Salvador Jara Guerrero que repare las existentes violaciones al Contrato Colectivo de 
Trabajo. (Pág.15) 
 
* Conflicto de la UACM se juega mucho más que una Rectoría 
 
Reforma: En el conflicto de la UACM se está jugando mucho más que una Rectoría, se 
trata de la defensa de un modelo de universidad que no se adhiere a la lógica del 
mercado e incluso es incómoda al Gobierno local por no abrillantar el currículum de los 
aspirantes a la Jefatura de gobierno y a la Presidencia. Así lo señalaron el director de 
Evaluación Institucional de la UNAM, Imanol Ordorika, así como el especialista en 
educación, Manuel Gil Antón. (Pág. 4-Ciudad) 

 
SEP 

 
* Inauguración del Encuentro Nacional Juvenil “Sector 3” 
 
Reforma: Cuernavaca.-El Secretario de Educación, Alonso Lujambio Irazábal, manifestó 
aquí que no renunciará al cargo y que será en enero de 2012 cuando decidirá si 
participará o no en la elección interna presidencial del PAN.  
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El funcionario federal se manifestó porque se abran las puertas a las candidaturas 
ciudadanas independientes ―para construir un México mejor‖, y convocó a todos los 
jóvenes de educación media y superior del país a poner su mayor esfuerzo y participación 
activa en las elecciones presidenciales del año próximo. Durante la inauguración del 
Encuentro Nacional Juvenil “Sector 3”, que se realiza en la entidad, Alonso Lujambio 
aseguró que las manifestaciones de apoyo a su favor no representan ningún destape. ―Yo 
hace mucho tiempo expresé mis intenciones de participar en el proceso de elección 
interna del candidato presidencial que abanderará al PAN en 2012‖, apuntó. (Reforma 10-
A, Excélsior 7-A, El Financiero 37, La Razón 5, Metro 8) 
 
* Agenda de los Presidenciables 
 
Excélsior: ―Hoy hará una gira de trabajo en Veracruz, el Secretario de Educación Pública, 
Alonso Lujambio, entregará becas a estudiantes de bachillerato, también inaugurará una 
escuela primaria y entregará equipamiento a escuelas de nivel medio superior. Este fin de 
semana tendrá actividades privadas, se prevé que asista a Zacatecas con líderes 
panistas‖. (Pág. 4-A) 
 
* Genera polémica frase del Secretario de Educación Pública 
 
Ovaciones: Se destaca una fotografía del Secretario de Educación Pública, Alonso 
Lujambio Irazábal, junto al gobernador Enrique Peña Nieto bajo la cual se puede leer: ―El 
tamaño sí importa‖. Todos con Lujambio‖ generó polémica e incluso resultó 
contraproducente, pues de inmediato en las redes sociales y entre legisladores federales 
se percibió ésta como una descalificación personal y no de un debate de altura por parte. 
Al hacer un análisis de los aspirantes visibles a la candidatura de las principales fuerzas 
políticas del país, resulta que los panistas son los que salen más perjudicados, junto con 
el propio Presidente Felipe calderón Hinojosa, pues en términos generales son bajos de 
estatura. (PP) 
 
* En Privado.- Joaquín López Dóriga 
 
Milenio: Tamaño.-―Alonso Lujambio niega que el lema El tamaño sí importa haya sido 
creado por él para su campaña. Dijo que es una calumnia que alguien le endilgó. 
Lujambio ya fue destapado por Mariana Gómez del Campo y sus diputados‖. (Pág. 3) 
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* Los Malosos 
 
Impacto: Una operación al interior de la SEP revela que los aspirantes presidenciales, 
que son miembros del gabinete, tienen una enorme ventaja sobre los demás. O sea que 
aquí el tamaño sí cuenta, ¡pero del presupuesto! En la dependencia de Alonso Lujambio 
circuló una orden de que todas las instituciones a su cargo concentraran la publicidad en 
los medios que desde la oficina central de la SEP consideró que traería ventajas a la 
imagen del Secretario, no de la Secretaría. (Pág. 3) 
 
* Arsenal.- Francisco Garfias 
 
Excélsior: En una esquina de ese concurrido restaurante, Lerdo de Tejada comentaba 
con su vocera, Marta Cabrera, y su socio, Luis Antonio Godina, el relajo que se armó en 
las redes sociales con un volante de apoyo a la candidatura presidencial de Alonso 
Lujambio. El volante decía que ―el tamaño sí importa…‖, en referencia a la estatura del 
Secretario de Educación. Pero ya sabe… el imaginario popular se fue por otro lado. El 
propio Lujambio se vio obligado a aclarar el asunto en entrevista de radio con el periodista 
Joaquín López-Dóriga. ―Es irrelevante que yo sea más alto que sucinta persona o que yo 
sea más guapo que éste o aquél‖. ―Lo que importa es la estatura moral, el tamaño del 
compromiso…‖, corrigió el aspirante. Repitió, eso sí, que ya perdió la cuenta de los 
panistas que lo apoyan. ―Son muchos, y espero que sean más…‖, recalcó. Y los otros seis 
de la caballada azul sonrieron‖. (Pág. 10-A) 
 
* ¿Cuándo terminará el desbarajuste?.- Raúl Cremoux 
 
La Crónica: Ahí está el Secretario de Educación Pública a quien le falta reconocer el 
lastimoso estado de la misma e incurre en el vergonzoso eslogan discriminatorio y 
humillante de que `el tamaño sí importa`. ¿Se refiere a la estatura de su empleador o 
acaso al monumento conmemorativo del Bicentenario, bajo su responsabilidad, que debió 
haberse inaugurado el año pasado y su presupuesto sigue y sigue en aumento? (Pág. 
Dos Opinión) 
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* Abandonemos la iracundia.- Juan José Huerta 
 
La Crónica: El desatino de desatar las ambiciones de los principales miembros de su 
gabinete para que se lancen a una muy adelantada precampaña por la Presidencia de la 
República, sin obligarlos a renunciar a sus puestos, con resultados muy 
contraproducentes a sus propias intenciones, dadas las serias limitaciones de algunos de 
los contendientes: el secretario Cordero, con sus gracejadas económicas; el secretario 
Lozano pronto a reñir con quien se le pare enfrente; el ridículo del Secretario de 
¡Educación Pública!, Alonso Lujambio, que con maromas verbales trata de enmendar su 
craso error de no considerar que estaba insultando a su jefe con aquella su promoción de 
―el tamaño sí importa‖. (Pág. Uno Opinión) 
 
* Política Cero.- Jairo Calixto Albarrán 
 
Milenio: Cuando el señorito Lujambio decidió buscar la candidatura del PAN rumbo a Los 
Pinos, lo hizo de alguna manera imbuido en el espíritu de Eruviel Pare de Sufrir Ávila, 
pero en vez de ponerse chapitas decidió pensar en grande. Por eso recurrió al eslogan ―El 
tamaño sí importa‖, muy socorrido en la industria del teibol. Además, necesitaba opacar al 
tema de campaña del Santa Claus en primavera: ―Encinas puede más‖, que cualquier 
trabajador del gremio de la vulcanizadoras puede interpretar como un llamado a misa. 
 
Esto ha sido muy criticado por mentes estrechas que opinan que el todavía Secretario de 
Educación no puede andar de alburero como si fuera elenco del Platanito Show. Sobre 
todo porque ―El tamaño sí importa‖, se utiliza en un cartel donde el consen de la profesora 
está parado junto a Dorian Gel Peña Nieto, al que deja muy achaparrado. De ahí que los 
priístas luego luego anunciaron que el doctor no sólo era un ordinario por insultar al del 
copete, sino por meterse también con el presidente que tampoco es de la estatura de su 
vida.  
 
O sea, qué se cree Lujambio, sólo Hank Rohn tiene derecho a burlarse tres veces del 
preciso al estilo Paquita la del Barrio: la primera por orgullo, la segunda por coraje y la 
tercera por placer. Además, a Lujambio lo puso la Gordillo, así que ¿qué esperaban, que 
su lema de campaña fuera: ‗La lucha del hombre contra el poder, es la lucha de la 
memoria contra el olvido‘?. (Pág. 2) 
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* QrR!.- Jairo Calixto Albarrán 
 
Milenio: Alonso Lujambio soltó tremenda ironía al declarar: ‗Hay mucha gente con 
enorme estatura moral, política, intelectual, encabezada por el Presidente de la República‘ 
sobre su campaña ―El tamaño sí importa‖ (basada en una foto con Peque Nieto), ¿a qué 
tamaño se refiere?. (Pág. 54-QrR!) 
 
* Estado Fallido.- Susana Moscatel 
 
Milenio: Más grande aún… Gracias, gracias, gracias a los amigos de Alonso Lujambio 
por hacer tan fácil nuestro trabajo. Con el concepto electoral  de que ―el tamaño sí 
importa‖ pasaremos días enteros de plena felicidad inútil e inmerecida. Pensándolo bien, 
tal vez Televisa tendría razón. ¿Qué barra de comedia preelectoral podrá siquiera soñar 
competir con la realidad? Hay que saber los límites. (Pág. 2-¡Hey!) 
 
* Binoculares 
 
El Grafico: No lo dije, pero…A principios de semana se difundió una imagen del 
Secretario de Educación, Alonso Lujambio, parado junto al gobernador del Estado de 
México, Enrique Peña Nieto; los acompañaba la frase ―el tamaño sí importa‖. En una 
entrevista de televisión, Lujambio dijo que vio esa composición  en correos electrónicos 
hace varios días, pero no le prestó atención. Para no pasar por discriminador, dijo que es 
irrelevante el tamaño físico de un político porque lo importante es la altura ―intelectual, 
moral, la estatura de los compromisos‖. De modo que la comparación es irrelevante, pero 
no deja de mencionar la palabra ―estatura‖. Ah bueno. (Pág. 2) 
 
* Campos Elíseos.- Katia D‟Artigues 
 
El Universal: El B es Alonso Lujambio, que en estos dos últimos años se ha tratado de 
construir su imagen panista con un par de libros y de demostrarse leal y hasta zalamero 
con el Presidente en todo momento. Él es más conocido, pero tampoco, como Cordero, 
ha ganado elección alguna. Tendrá ―carisma‖ (lo que sea que eso signifique) dice su 
grupo de apoyo. Aún defiende la pifia de la imagen de él junto a Peña Nieto junto al letrero 
―El tamaño sí importa‖ (tras una paráfrasis de él mismo junto al propio Calderón, de 
mucho menor estatura) diciendo que es ―estatura moral‖. Mmm. (Pág. 15-A) 
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* El rincón poético de Borgues.- Búfalo 
 
Impacto: Hace un fotomontaje en el que aparece el Secretario de Educación Pública, 
Alonso Lujambio quien está cargando a un bebe que tiene el rostro de Ernesto Cordero al 
que le dice: ―El tamaño sí importa…Mira qué chiquito y quiere ser candidato… ―a lo que el 
bebé le contesta: ―Es que no me has visto bien…‖. (Pág. 3) 
 
* La Frase del Día 
 
El Financiero: ―Ya perdí la cuenta de los panistas que me apoyan‖. Alonso Lujambio, 
Titular de la SEP. (Pág. 2) 
 
* Circo Maroma y Votos.- Manuel Ajenjo 
 
El Economista: ―No que no disparabas pistolita‖, esta frase se le podría decir a Alonso 
Lujambio. El Secretario de Educación pública el pasado 21 de mayo manifestó su 
molestia cuando 134 panistas bajo el título de unidos por Ernesto hicieron patente su 
apoyo al secretario de Hacienda en sus aspiraciones para el 2012. Molesto Lujambio, 
calificó lo sucedido como un acto de cargada, práctica no acostumbrada en Acción 
Nacional. (Pág. 48 y 49) 
 
* Grillotina.- Marco Antonio Flota 
 
Metro: Hace un fotomontaje de una conversación entre Fernando González que le 
comenta a Elba Esther gordillo: ¿Usted cree que Lujambio llegue a ser Presidente 
suegra? A lo que ella le contesta: ―¡No me hagas reír, Fernando, que tengo labio con 
botox!‖ (Pág. 19) 
 
* Números, Opinión y Política.- Roy Campos 
 
El Economista: El Gabinete. Este grupo tiene cuatro aspirantes, de los cuales deberá 
quedar uno, la contienda en estos momentos no es hacia afuera, no es a la base panista, 
a ese grupo lo deben atender después. Hoy tienen dos objetivos: mostrar competitividad 
ante otros partidos y convencer al Presidente Calderón de que serán los defensores de su 
gestión y continuadores de sus programas.  
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En esta carrera parece adelantado el secretario de Hacienda, Ernesto Cordero, su 
discurso va por el lado de la defensa del panismo en el gobierno y se considera el favorito 
del Presidente, aparentemente, es el plan ―A‖ de Felipe Calderón; sus contendientes -
encabezados por Alonso Lujambio, pero donde también aparecen Javier Lozano y 
Heriberto Félix están ahí por si se resbala Cordero y su estrategia debe ser, repito, 
mostrar competitividad y defender a su jefe. (Pág. 44) 
 
* Signos Vitales.- Alberto Aguirre 
 
El Economista: Un evento completamente fuera de la agenda presidencial. En la página 
de Internet de Los Pinos no existe registro alguno del discursó del Primer Mandatario o de 
la presencia de la Primera Dama; mucho menos de la asistencia del Secretario de 
Educación, Alonso Lujambio y de una veintena más de funcionarios federales de distintas 
dependencias, como el director general de la Conagua, José Luis Luege Tamargo. Entre 
los ausentes: el senador Santiago Creel; la diputada federal Gabriela Cueras; el delegado 
en Miguel Hidalgo, Demetrio Sodi, y el secretario de Hacienda, Ernesto Cordero Arroyo, 
quien en la víspera había anunciado a los cuatro vientos que buscaría la candidatura 
presidencial... 
 
―Lujambio Presidente‖, ―Lujambio, Presidente‖, gritaron los asambleístas Fernando 
Rodríguez Doval y Mariana Gómez del Campo, quienes esperaban el arribo de la comitiva 
presidencial, junto con el secretario general del PAN-DF, Mauricio labe, y el director del 
Instituto Nacional de la Juventud, Mike Carreón. (Pág. 41) 
 
* Alonso Lujambio: Al rescate.- Miguel González Compean 
 
La Crónica: Ya sabíamos, desde hace muchos años, que detrás de la posición 
ciudadana, pulcra y sin despeinarse de Alonso Lujambio, había política. Política buena, 
convincente, abierta, inteligente y, sobre todo, de buen humor. Alonso es un buen y culto 
ejemplo de lo que la generación que nació en los años 60 puede y es capaz de hacer. No 
siempre he estado de acuerdo con él y, hasta en su visión del viejo régimen, me parece 
muchas veces maniqueo y parcial. Como si tratara, maliciosamente y por encima del 
científico social que ha sido, de arrastrar los argumentos a favor de una verdad que ha 
probado no ser cierta y que, sobre todo, al haberse planteado mal las preguntas, ha 
optado por malas respuestas que han dado al traste con las soluciones y con buenas 
políticas públicas. (Pág. Cuatro Opinión) 
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* Expediente Político 
 
La Crónica: La cargada anunciada el pasado miércoles a favor del Secretario de 
Educación Pública, Alonso Lujambio, nos dio la Razón. Tras el destape un tanto forzado 
de Cordero, muchos analistas y comunicadores se apresuraron  a dar como un hecho que 
el Titular de Hacienda es el delfín del Presidente Felipe Calderón. Vale la pena recordar la 
declaración de Alonso Lujambio, en Los Pinos, un día después  de que se inició la 
cargada digital a favor del secretario de Hacienda: ―Cordero no es el candidato del 
Presidente Felipe Calderón‖. (Pág. Dos Opinión) 
 
* Día con Día.- Héctor Aguilar Caín 
 
Milenio: Un debate que me gustaría ver es entre los precandidatos del PAN: la diputada 
Josefina Vázquez, el senador Santiago Creel, el gobernador Emilio González, los 
secretarios de Hacienda, Ernesto Cordero; de Educación, Alonso Lujambio, y del Trabajo, 
Javier Lozano. (Pág. 2) 
 
* Circuito Interior 
 
Reforma: Cuento Había una vez un secretario de Educación local, un Secretario de 
Educación Federal y un Rector de una Universidad Autónoma. EL local quería ser Jefe de 
Gobierno y lanzaba constantes críticas al federal. Nomás que el federal quería ser 
Presidente y acostumbraba subirse al ring con el rector para jalar reflectores. Pero, como 
el Rector quería repetir en su cargo, le cargaba canilla al federal mientras apapachaba al 
secretario de Hacienda, que también quería ser Presidente. ¿Y la educación...? bueno, 
esa es otra historia, porque esta es de puuura grilla. (2-Ciudad) 
 
* Tal cual.- Ángel Verdugo 
 
Excélsior: Con la incorporación de Lujambio y en los días siguientes de Félix, el alud de 
las declaraciones de cajón, triunfalistas a cuál más, saturadas de lugares comunes y 
defensa que mueve a risa de ―lo hecho estos diez años‖ aparejadas con la condena de los 
setenta años anteriores de gobiernos priístas, el panorama lucirá más aldeano y sumido 
en la autocomplacencia. (Pág. 3-Global) 
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* En Cortito.- Rosario Guerra 
 
El Financiero: Los financieros se muestran inquietos por un secretario de Hacienda que 
afirma, será el sucesor de Calderón, reparte recursos a entidades, publica en página de la 
Secretaría sus adhesiones panistas, y debe someter al Congreso ingreso y gasto para el 
año electoral… Lujambio se defiende. (Pág. 37) 
 
* Alejandro Encinas va a ser gente de primer nivel 
 
La Razón: El candidato de la Coalición Unidos Podemos Más al gobierno mexiquense, 
Alejandro Encinas, llamó a los panistas a no ―desperdiciar‖ su voto a en favor de Luis 
Felipe Bravo Mena, y optar por su postulación en los comicios del 3 de julio. Adelantó que 
―va a ser gente de primer nivel, eso sí tengo una cosa muy sencilla, el Secretario de 
Educación (Alonso Lujambio) no será gente de Elba Esther Gordillo‖. (Pág. 6) 
 
* Secretario de Educación critica dichos de Humberto Moreira 
 
El Universal: El secretario de Trabajo, Javier Lozano, pidió a los panistas unirse en torno 
al Presidente Felipe Calderón Hinojosa y apoyar a sus liderazgos. Lujambio Irazábal, 
Secretario de Educación Pública, criticó los dichos de Humberto Moreira, dirigente 
nacional del PRI, al considerar que éste no está enterado de lo que sucede en el país. 
(Pág. 13-A) 
 
* Puede haber “acuerdos” para delimitar el número de aspirantes presidenciales 
 
El Universal: Ocuilan, Méx.- Cecilia Romero Castillo, secretaria general del PAN, dice 
que puede haber ―acuerdos‖ para que se vaya delimitando el número de aspirantes 
presidenciales, y el partido no tendrá ―por qué reglamentarlo... es perfectamente válido‖. 
Asegura que a nadie se le da gusto, pues antes los partidos políticos opositores 
señalaban que en el PAN no había candidatos, y hoy las críticas son porque hay muchos. 
¿Cómo están viendo el clima de los destapes internos rumbo a 2O12, vemos que hoy 
apoya un grupo de legisladores a Alonso Lujambio Irazábal y otros a Heriberto Félix 
Guerra? Ahorita todavía no empieza la campaña ni la precampaña por un lado. ‖Por lo 
que respecta al Comité Nacional, nosotros estamos pendientes de lo que está sucediendo 
y preparando ya en cuanto sea la campaña concreta y el inicio del arranque formal. (Pág. 
13-A) 
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* Entrega de reconocimientos y monedas conmemorativas del Centenario y 
Bicentenario 
 
Milenio: El Estado Mexicano y la sociedad deben trabajar juntos para brindar 
oportunidades de desarrollo a los migrantes, afirmó la presidenta nacional del DIF, 
Margarita Zavala. Al entregar los reconocimientos Stéén vocablo mixteco que significa 
enseñanza a profesores que en EU trabajan con comunidades de origen mexicano, 
Zavala destacó e! carácter migrante del país y también la preocupación del Estado por el 
desarrollo humano de quienes salen de México Con ella, entregaron los reconocimientos 
y monedas conmemorativas del Centenario y Bicentenario el director del Instituto Nacional 
de Migración, Salvador Beltrán, y el subsecretario de Educación, Fernando González, 
quien acudió en representación del Titular de la SEP, Alonso Lujambio. (Pág. 15) 
 
* Nudo Gordiano.- Yuridia Sierra 
 
Excélsior: La reforma educativa es uno de los tantos pendientes arrinconados. El futuro  
en esta materia está en manos de un sindicato y su malvada lideresa, la mismísima 
Maquiaelba. Parece cuento, pero de terror, donde hasta besos traicioneros encontramos. 
Marchas manifestaciones, paro de labores… un sin fin de artimañas para asegurarle a los 
maestros un mejor futuro…pero, ¿y a los alumnos? Para eso, muy difícil encontramos 
respuesta, ni si quiera con la propuesta presentada en el Senado, realidad en 2013. El 
nuevo modelo educativo que presentó Fernando González, el subsecretario de Educación 
Básica de la SEP, que pinta muy extraño. (Pág.  20-A) 
 
* Falla dispositivo de seguridad en Michoacán 
 
La Jornada: El dispositivo de seguridad de la Secretaría de Gobernación falló ayer 
cuando integrantes de la Sección 18 (Michoacán) del SNTE lograron llegar hasta la puerta 
principal de la dependencia, cuyas inmediaciones están resguardadas –varias cuadras a 
la redonda- con vallas metálicas y por elementos de la Policía Federal. (Pág. 42) 
 
* Festival Círculos de Expresión Literaria 
 
Impacto: La Secretaría de Educación Pública emprenderá una serie de acciones en 
bachilleratos públicos del país para mejorar los hábitos de lectura entre sus estudiantes, 
pues de acuerdo con una encuesta sólo 10.5 por ciento tiene esa cultura.  
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Al inaugurar el Festival Círculos de Expresión Literaria en el Centro Nacional de las Artes, 
el subsecretario de Educación Media Superior, Miguel Ángel Martínez, preciso que entre 
otras cosas se mejorará el acervo de libros con que cuentan los planteles. (Pág. 8) 

 
SECTOR EDUCATIVO 

 
* Plaza Pública.- Miguel Ángel Granados Chapa 
 
Reforma: El ISSSTE ―registra un grave desfalco financiero y serios problemas en su 
operación‖, consistentes en ―déficit de médicos y enfermeras, desabasto de 
medicamentes, falta de equipo y desatención en clínicas y hospitales‖, todo ello oculto por 
una ―administración opaca y corrupta que no rinde cuentas‖. Esas graves afirmaciones las 
hizo apenas anteayer la Federación Democrática de Sindicatos de Servidores públicos, 
una poderosa organización gremial que no está dirigida por políticos radicales enemigos 
del gobierno. Esa federación forma parte del imperio de la profesora Elba Esther Gordillo. 
Pero como también la dirección del ISSSTE le fue cedida para que la ejerciera por 
interpósita persona (su valido Miguel Ángel Yunes Linares) esta descripción de lo que 
ocurre en el Instituto y el pertinaz ataque que la Fedessp ha dirigido contra su director 
general, Jesús Villalobos López, fuerza a preguntarse por la situación política en el órgano 
de seguridad social del personal público. (Pág. 13-Opinión) 
 
* Consejo Universitario de la UNAM analizará otorgamiento de honoris causa 
 
La Jornada: El Consejo Universitario de la UNAM analizará otorgar el doctorado honoris 
causa –máxima distinción- a 11 destacados personajes de la ciencia, la cultura, la 
academia y la política. Este viernes, durante la sesión del órgano colegiado de la UNAM, 
el Rector José Narro Robles pondrá las propuestas a consideración del pleno. (Pág. 40) 
 
* Ponen la primera piedra para ampliación del Museo Tamayo 
 
Excélsior: La directora del INBA, Teresa Vicencio; la presidenta del Conaculta, Consuelo 
Sáizar, y el jefe de Gobierno del DF, Marcelo Ebrard, pusieron ayer la primera piedra de la 
ampliación del Museo Tamayo. (Pág. 10-Comunidad) 
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* Conaculta  espera de biblioteca personal del escritor Carlos Monsiváis 
 
Excélsior: La adquisición de la biblioteca personal del escritor Carlos Monsiváis por parte 
del Conaculta sigue en espera. A pesar de que la dependencia ha manifestado su interés 
en el acervo y que su Consejo Asesor de Bibliotecas aprobó la posibilidad de cómpralo, 
deberá llegarse a un arreglo económico con la familia del escritor para concretar la 
compra. (Pág. 10-Comunidad) 
 
* Conalep dará gratificación por el Día del Trabajador 
 
Excélsior: A partir del 24 de junio, los trabajadores de los Conalep en el Estado de 
México cobrarán una gratificación de tres mil 100 pesos por el ―Día del Trabajador‖ de 
esta escuela, anunció Cornelio Aguirre Cruz, secretario general del Sutconalep. (Pág. 28) 
 
* Se cosen los labios para exigir reconcomiendo oficial de escuela en Edomex 
 
La Jornada: Enrique Itehua Salas, padre de un alumno de la escuela primaria ―Niños 
Héroes‖, en Ixtapaluca, estado de México, y el profesor Adolfo Sánchez Guzmán, se 
cosieron los labios este jueves luego de pasar nueve días en huelga de hambre para 
exigir al gobierno mexiquense reconocimiento oficial al plantel y a otras cuatro escuelas 
en el valle de México. (Pág. 34) 
 
* Estudiantes de la UAM plantel Xochimilco toman instalaciones 
 
La Jornada: Estudiantes de la UAM plantel Xochimilco, quienes por 16 horas mantuvieron 
tomadas las instalaciones de la rectoría de la unidad, informaron que poco después de las 
20 horas se confirmó la convocatoria a una sesión extraordinaria del Consejo Académico 
–que se realizará hoy a las 11 horas-, y donde se prevé una prolongada discusión sobre 
el nombramiento del director de la División de Ciencias Sociales y Humanidades, Jorge 
Alsina Valdés. (Pág. 42) 
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INFORMACIÓN GENERAL 
 

* Calderón: nomás concesiones por motivos políticos 
 
Milenio: Al anunciar el acuerdo para adoptar el estándar IBOC para iniciar la transición 
hacia la radio digital, el Presidente Felipe Calderón prometió que nunca más se otorgarán 
concesiones de radio por motivos políticos. (Ocho Columnas y 20) 
 
* Zavala: Ley de Migración, “mucho más humana” 
 
Milenio: La Presidenta Nacional del DIF, Margarita Zavala, afirmó que el Estado 
Mexicano y la sociedad deben trabajar juntos para brindar oportunidades de desarrollo a 
los migrantes. (Pág. 15) 
 
* Se multiplicó 4.5 veces la deuda interna con Fox y Calderón 
 
La Jornada: Un gobierno que multiplicó por 4.5 su endeudamiento interno. En los poco 
más de diez años que han pasado desde que el PAN asumió la Presidencia de la 
República, la deuda contratada por el gobierno a través de la emisión de bonos en el 
sistema financiero local llegó a un máximo histórico de 3 billones 257 mil 85 millones de 
pesos. Se trata de una cantidad que multiplica por 4.5 a la registrada al comenzar 
diciembre de 2000 y que, para efectos comparativos, equivale a poco menos de una 
cuarta parte del valor total de los bienes y servicios producidos por la economía nacional 
en un año, de acuerdo con información del Banco de México. (Ocho Columnas y 24) 
 
* „Secan‟ a Pemex en sólo 4 meses 
 
Reforma: En cuatro meses, la delincuencia ya le robó a Pemex la misma cantidad en 
millones de pesos de combustible que en todo 2010. ―A abril, nuestro estimado de robo 
por pérdida de producto por toma clandestina en ductos es de 3 mil millones de pesos. Es 
un poco mayor que nuestro estimado para todo el año pasado‖, informó Juan José Suárez 
Coppel, director de la paraestatal. (Ocho Columnas y 7) 
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* Calderón pidió reprimir plantón de AMLO en 2006: Encinas 
 
La Jornada: Después de la elección presidencial de 2006 y la instalación de un plantón 
en Paseo de la Reforma para exigir el recuento de votos, el entonces presidente electo, 
Felipe Calderón Hinojosa, pidió al secretario de Gobernación del gobierno foxista, Carlos 
Abascal, que ―se reprimiera y levantara el movimiento‖ con el uso de la fuerza pública, 
aseguró en entrevista televisiva Alejandro Encinas, candidato a la gubernatura del estado 
de México pro la coalición Unidos Podemos Más. (Contraportada y 15) 
 
* Condicionan diputados de AN y PRI apoyar cambios electorales 
 
La Jornada: Las fracciones de PRI y PAN en la ALDF condicionaron su apoyo a las 
modificaciones que se harán al código electoral capitalino a que la mayoría perredista 
elimine el 2 por ciento del listado obligatorio en esta ciudad para poder crear un partido 
político. De acuerdo con diputados del PRD que participan en la elaboración de la 
iniciativa de reformas al Código de Instituciones y Procedimientos Electorales del Distrito 
Federal, en respuesta a los resolutivos de la Suprema Corte de Justicia de la Nación en 
esa materia, dijeron que se busca sacar por consenso de todos los grupos parlamentarios 
dichos cambios. (Pág. 38) 
 
* Sanciona la SFP con 5 inhabilitaciones por 19 años y multas a Erucoyma 
 
La Jornada: La Secretaría de la Función Pública sancionó con cinco inhabilitaciones por 
19 años a la empresa Erucoyma SA de CV, y le impuso igual número de multas por más 
de 6.3 millones de pesos, por incurrir en irregularidades y en el incumplimiento de dos 
contratos por 11 millones de pesos. Las sanciones se aplicaron también a 10 funcionarios 
públicos adscritos al sector ductos de PGPB, por conductas ―indebidas‖ en el proceso de 
adjudicación del contrato y en la supervisión de las obras en las instalaciones de la 
paraestatal. (Pág. 25) 
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DEJAN SU TALENTO EN COCINAS DE EU 

Mexicanos toman trabajos de bajo perfil pero mejor pagados 
 
Nurit Martínez 
 

 

Por falta de oportunidades de empleo bien remunerado, 5 millones de mexicanos con 
estudios superiores al promedio nacional decidieron irse a Estados Unidos, lo que 
representa una pérdida, ―un drenaje enorme‖ para el desarrollo de México y muestra que 
los programas de repatriación de talentos ―son un fracaso‖, afirmó Rodolfo Tuirán, 
subsecretario de Educación Superior.  

Al presentar el estudio La educación Superior en México y la movilidad hacia Estados 
Unidos, el funcionario de la Secretaría de Educación Pública (SEP) dio a conocer que 
alrededor de 141 mil 680 mexicanos con estudios de licenciatura trabajan en la actualidad 
en la elaboración de alimentos o en oficios relacionados con la construcción, como la 
albañilería, en territorio de EU.  
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―El drenaje —consideró Tuirán— cuesta mucho tiempo y dinero‖ al país, por lo que implica 
preparar profesionistas. Y es cuantioso, ―no solo para la economía, para las vidas y las 
trayectorias humanas, sino desde el punto de vista presupuestal porque representa una 
inversión que después no alcanza a desarrollar su potencial sino en otro país‖.  

El funcionario mencionó que cada año se invierten 47 mil pesos por cada estudiante en la 
educación superior.  

Migración a la alza  

La presencia de profesionistas mexicanos en el extranjero creció en la última década, al 
pasar de 411 mil a un millón 39 mil, es decir, un incremento de aproximadamente 153%.  

Por niveles, ubicó que en la licenciatura pasó de 349 mil a 880 mil; mientras que en el 
posgrado fue de 62 mil a 150 mil, lo cual significa ―una sangría muy significativa para 
México, sobre todo en un país que tiene como nivel de escolaridad promedio 8.6 años‖.  

Detalló que de los que tienen la licenciatura (8.0%) han encontrado un lugar de trabajo en 
―la preparación y venta de alimentos‖, y otro 8.1% en actividades ―relacionadas con la 
construcción‖. Dijo que a pesar del intercambio comercial, social y cultural con el vecino 
del norte, el intercambio educativo es reducido, de apenas 14 mil 850 estudiantes, lo cual 
es ―¡es sorprendente!‖, consideró Tuirán.  

Ante representantes de universidades de Estados Unidos y organizaciones promotoras 
del intercambio estudiantil, Tuirán Gutiérrez aseguró que un ―fenómeno muy significativo, 
cada vez más preocupante —desde el punto de vista laboral de profesionistas que 
migraron— es su condición, pues es ―muy probable que un porcentaje muy significativo se 
haya ido en condiciones migratorias irregulares‖.  

Eso ―determina que no puedan hacer valer sus conocimientos, porque limita sus 
oportunidades laborales. No es casual que estén en la rama de preparación de alimentos 
o de la industria de la construcción‖, consideró.  
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Dijo que a pesar de que se insertan en una actividad que ―no es profesional, hay que 
recordar que los diferenciales salariales son lo suficientemente grandes para que a pesar 
de la inserción laboral que tengan lo mas probable es que su ingreso sea muy superior‖, 
incluso a la que puede obtener en México en alguna labor profesional.  

El subsecretario consideró que se trata de una perdida ―no definitiva. Es temporal, que 
debe de preocuparnos, porque no estamos haciendo uso del potencial que tienen‖.  

Comentó que en la actualidad ―tenemos 360 mil profesionistas desocupados de un 
universo de 8 millones de que viven en México. El problema es la subocupación y los 
ingresos de los profesionistas. Uno de los motores de la emigración es ese, más que la 
desocupación, los bajos ingresos asociados al desempeño profesional‖.  

Durante la presentación, resaltó las diferencias del sistema universitario en México y en 
Estados Unidos, y dijo que uno de los mayores desafíos para nuestro país es el nivel de 
inversión que se requiere para alcanzar los niveles de oportunidades que tienen los 
jóvenes en naciones con igual desarrollo.  

El funcionario reiteró que para alcanzar a países como Argentina, Chile o España, México 
necesita invertir de manera creciente 20 mil millones de pesos adicionales durante la 
próxima década y abrir plazas para 100 mil maestros en ese mismo periodo. 
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CIENTÍFICOS MEXICANOS DESARROLLAN 
BIOSENSORES 

 

DESARROLLO. INSTALACIONES DE LA UNIVERSIDAD VERACRUZANA DONDE SE REALIZAN IMPORTANTES 
INVESTIGACIONES DEL ÁMBITO CIENTÍFICO 

Thelma Gómez Enviada 

BOCA DEL RÍO, Ver.— Investigadores mexicanos trabajan en el desarrollo de 
biosensores, de tamaño nanomético, capaces de realizar un diagnóstico ―rápido, seguro y 
eficaz‖ de enfermedades como el dengue o el cáncer cervicouterino.  

El proyecto forma parte de los trabajos que se realizan en el Centro de Investigación en 
Micro y Nanotecnología de la Universidad Veracruzana.  

Claudia Mendoza, investigadora del laboratorio de bionanotecnología del Centro que 
dirige el proyecto de los biosensores, espera que en tres años puedan realizarse las 
primeras pruebas in vitro de estos dispositivos.  

Los investigadores que impulsan la creación de los biosensores buscan que éstos no se 
queden sólo en la etapa del diagnóstico.  
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Mendoza señala que el proyecto pretende crear biosensores que realicen tratamientos a 
nivel molecular. Estos biosensores forman parte de los desarrollos científicos que se 
realizan en el mundo de la nanotecnología, disciplina que todo lo mide en nanómetros, 
una medida de longitud que representa la milmillonésima parte de un metro. Estos 
biosensores podrían ser más pequeños que una célula.  

La nanotecnología es una de las áreas que más desarrollos promete para los próximos 
años. Incluso, para muchos es una disciplina que marcará la siguiente revolución 
tecnológica.  

En México, existen varios proyectos de investigación en nanotecnología. Varios de ellos 
se desarrollan en el Centro de Investigación en Micro y Nanotecnología de la Universidad 
Veracruzana. Por ejemplo, además de los biosensores, los científicos del lugar también 
trabajan en la creación de biomateriales que puedan servir como reemplazo de hueso y 
cartílago, para diseñar nuevas prótesis.  

También trabajan en biolubricantes, obtenidos a partir de aceites vegetales y animales, y 
no del petróleo.  

La intención con este desarrollo, explica la investigadora Teresa Hernández, es que la 
industria lo pueda utilizar como una alternativa ecológica.  

Pedro García, director del Centro de Investigaciones en Micro y Nanotecnología de la 
Universidad Veracruzana, explica que pese a las limitaciones económicas que enfrenta la 
ciencia en México, los investigadores han logrado tener avances en sus proyectos. Pero 
advierte: ―Si el país no impulsa la innovación tecnológica en el área de la nanotecnología, 
se quedará atrás en el panorama mundial, como le sucedió en el campo de la 
microelectrónica‖.  

Los proyectos que realiza el Centro de Investigaciones en Micro y Nanotecnología fueron 
presentados durante la tercera edición regional del Taller Jack F. Ealy de Periodismo 
Científico, que concluyó ayer en Veracruz. El último día del taller también incluyó una 
visita al Laboratorio Estatal de Salud Pública, sede del único laboratorio de Bioseguridad 
Nivel 3 que funciona en el país y el primero en realizar diagnósticos en la población.  
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Este laboratorio funciona con altas medidas de seguridad y bajo los lineamientos de la 
Organización Mundial de la Salud (OMS), ya que en él se trabaja con los virus que 
provoca el Síndrome de Inmunodeficiencia Adquirida (Sida) y la tuberculosis. También 
trabaja en la metodología para que pueda analizar bacterias que causan el ántrax, 
brucellosis y tularemia.  

En el taller de periodismo participaron poco más de cien periodistas. Esta actividad es 
organizada por el Instituto de las Américas, la Fundación Ealy Ortiz y EL UNIVERSAL. 
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ELOGIAN LABOR DE OPORTUNIDADES 

Evaluación señala que cumple metas de combate a pobreza 
 
José Manuel Arteaga  

El programa Oportunidades de México es un ejemplo para evaluar si una mayor 
escolaridad ha generado mayores ingresos, difundió el Grupo de Evaluación 
Independiente (IEG, en inglés). ―México es un ejemplo notable de un país que debe seguir 
supervisando y evaluando el desempeño de su programa Oportunidades... para evaluar si 
una mayor escolaridad ha llevado a mayores ingresos‖, sostuvo el organismo.  

El documento Social Safety Nets revela el respaldo del Banco Mundial a los programas 
dirigidos para las personas más vulnerables. Indica que programas diseñados para 
proteger a la población pobre de la crisis y contribuir a reducir la pobreza crónica 
alcanzaron sus objetivos.  

―En varios países de América Latina, por ejemplo, los programas de transferencias de 
efectivo condicionadas proporcionaron a las familias más pobres los recursos que tanto 
necesitaban y ayudaron a mejorar las tasas de asistencia escolar de los niños‖, expuso el 
IEG.  

Oportunidades es un programa que ha recibido el apoyo de la comunidad internacional.  

En 2009, el Banco Interamericano de Desarrollo (BID) otorgó un crédito a México de 600 
millones de dólares para fortalecer el Programa de Desarrollo Humano Oportunidades.  

Ese mismo año, el Banco Mundial dio a conocer la canalización de un crédito a México, 
por mil 500 millones de dólares, para solventar el programa.  

Oportunidades ha sido uno de los programas estrellas de la actual administración, el cual 
cada vez tiene más recursos contemplados. Inclusive, ha sido de los que reciben mayores 
recursos en el presupuesto federal.  
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Para 2012, el presidente Felipe Calderón proyectó 67 mil 183 millones de pesos para las 
tres ramificaciones del programa, la de Salud, Desarrollo Social y Educación. Entre 2000 y 
2010, el Banco Mundial prestó servicio de crédito y asesoramiento por u 11 mil 500 
millones de dólares para redes de protección social en el mundo en desarrollo. 
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AGRADECE NARRO A CORDERO PRESUPUESTO A LA 
UNAM 

Satisface a titular de Hacienda recibimiento “en su casa” 
Nurit Martínez José Narro Robles, rector de la Universidad Nacional Autónoma de México 
(UNAM), se reunió con el secretario de Hacienda, Ernesto Cordero, a quien agradeció su 
apoyo presupuestal a la universidad. Narro Robles afirmó que en México se necesita un 
presupuesto delineado de la mano del proyecto de nación que se quiere, ―ahí están 
definidas y sintetizadas las políticas públicas de un Estado-nación, no es nada más de un 
gobierno, sino de un Estado nacional‖.  

Durante la segunda visita que el secretario Ernesto Cordero realiza a la Rectoría de la 
UNAM en los últimos ocho meses, el rector agradeció en más de cinco ocasiones la 
presencia del aspirante panista a la Presidencia de la República por el Partido Acción 
Nacional (PAN). Narro se refirió a Cordero con reconocimientos. Dijo que el trato seguirá 
siendo cordial. Y ―cómo no va a ser así si tiene en su sangre los colores de nuestra 
institución‖.  

Al reconocer la intervención del secretario Cordero durante la pasada negociación 
presupuestal, el rector indicó: ―No quiero comprometerlo, no mueva la cabeza, por el trato 
que va a recibir próximamente‖.  

Al señalar que el titular de Hacienda es una persona ―cercana‖ a la UNAM, Narro Robles 
reveló que él ―es hijo de Graciela Arroyo de Cordero, una de nuestras más queridas 
profesoras, directora de la Escuela Nacional de Enfermería y Obstetricia; y cómo no va a 
ser así, si es hijo del doctor Ernesto Cordero, profesor durante décadas en la Facultad de 
Medicina, es usted muy bienvenido a su casa señor secretario de Hacienda‖.  

Durante la entrega de reconocimientos a los egresados del diplomado en línea 
Presupuesto Basado en Resultados, el rector afirmó que México necesita encontrar la 
manera de utilizar mejor sus recursos, debido a que con el presupuesto se pueden definir 
muchas cosas. 
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Por su parte, el titular de Hacienda agradeció al rector el recibimiento ―en mi casa‖, para 
luego afirmar que la UNAM ―ha sido por muchos siglos y décadas el motor de 
transformación de nuestra sociedad‖.  

Dijo que el diplomado realizado en la universidad es parte de una reforma estructural al 
ejercicio de los recursos públicos. ―México va a ser muy diferente en los próximos años 
cuando la totalidad de los programas estén regidos con el presupuesto basado en 
resultados‖. 

 
 

 

CEREMONIA. ERNESTO CORDERO Y JOSÉ NARRO, ENTRE OTROS, EN LA ENTREGA DE RECONOCIMIENTOS 
A EGRESADOS DE UN DIPLOMADO SOBRE PRESUPUESTO 
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Por su parte, el titular de Hacienda agradeció al rector el recibimiento ―en mi casa‖, para 
luego afirmar que la UNAM ―ha sido por muchos siglos y décadas el motor de 
transformación de nuestra sociedad‖.  

Dijo que el diplomado realizado en la universidad es parte de una reforma estructural al 
ejercicio de los recursos públicos. ―México va a ser muy diferente en los próximos años 
cuando la totalidad de los programas estén regidos con el presupuesto basado en 
resultados‖. 
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PREVÉN SE ACOTE LISTA DE ASPIRANTES EN AN 

Horacio Jiménez Enviado  

OCUILAN, Méx.— Cecilia Romero Castillo, secretaria general del PAN, dice que puede 
haber ―acuerdos‖ para que se vaya delimitando el número de aspirantes presidenciales, y 
el partido no tendrá ―por qué reglamentarlo… es perfectamente válido‖. Asegura que a 
nadie se le da gusto, pues antes los partidos políticos opositores señalaban que en el 
PAN no había candidatos, y hoy las críticas son porque hay muchos. Romero dice que 
son naturales los destapes y las adhesiones de distintos panistas en favor de algún 
miembro del partido que aspire a suceder al presidente Felipe Calderón.  

La ex titular de Migración adelanta que la ―libertad‖ que tienen tanto aspirantes como 
militantes, no exenta al partido de mantenerse ―al pendiente‖ de lo que sucede, mientras 
prepara ya el arranque formal de la campaña. ―Yo no he visto ninguna línea y espero que 
no la haya‖, responde Romero Castillo a las afirmaciones del ex presidente Vicente Fox 
que apuntaban una ―línea‖ del presidente Felipe Calderón para apoyar al secretario 
Cordero.  

Sepultan adelantar proceso  

Y sepultó la posibilidad de adelantar el proceso interno panista como lo sugirió el senador 
Santiago Creel para tener un candidato ―sólido‖ a finales de año, ―no se puede adelantar, 
no es posible‖, pero sí seremos ―respetuosos de la libertad de los panistas y de aquellos 
que quieran aspirar‖.  

—¿Cómo están viendo el clima de los destapes internos rumbo a 2012, vemos que hoy 
apoya un grupo de legisladores a Alonso Lujambio Irazábal y otros a Heriberto Félix 
Guerra?  

—Ahorita todavía no empieza la campaña ni la precampaña por un lado. Por lo que 
respecta al Comité Nacional, nosotros estamos pendientes de lo que está sucediendo y 
preparando ya en cuanto sea la campaña concreta y el inicio del arranque formal.  

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

17/06/11 NACIÓN 13 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

17/06/11 ESTADOS 7 

PAPÁS DE ABC CRITICAN DICTAMEN DE 
PEDIATRÍA 

Familias afectadas iniciarán acciones legales contra autoridades responsables 

 

ALERTA. DEBIDO AL FLAMAZO DE UN TANQUE DE GAS, ALREDEDOR DE 126 NIÑOS, AL IGUAL QUE 
MAESTROS Y PERSONAL DE INTENDENCIA, FUERON DESALOJADOS DE UN CENDI EN YUCATÁN 

Zorayda Gallegos/ Corresponsal HERMOSILLO  

Padres de niños afectados en el incendio en la guardería ABC, adheridos al movimiento 
Salud y Justicia, descalificaron el estudio dado a conocer por la Academia Mexicana de 
Pediatría (AMP) —donde señalan que los menores están completamente sanos—, y 
anunciaron que emprenderán acciones legales.  

En rueda de prensa, Jesús Tristán López, presidente de la AMP, informó que sus 
especialistas evaluaron a 56 niños que inhalaron humo en el incendio de la guardería 
ABC, en Hermosillo, Sonora, y concluyeron que los menores ―están bien y sanos‖, y que 
sólo dos presentan secuelas sicológicas.  
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El 5 de junio de 2009 la guardería ABC se incendió, lo que ocasionó la muerte de 49 
niños; 24 de los menores que lograron salir sufrieron quemaduras de diversos grados. 
Otro grupo de sobrevivientes no presentaron lesiones aparentes, sin embargo, 
actualmente presentan enfermedades como asma, alergias y daños pulmonares, por lo 
que sus padres exigen una pensión.  

Fabyola Domínguez, madre de Laura Fernanda, una niña que sobrevivió al siniestro, 
afirmó que están cansados de que se burlen de ellos y de sus hijos, por lo que, 
asesorados con sus abogados, emprenderán acciones legales.  

Aseguró que cuenta con pruebas, como estudios médicos y grabaciones de voz de 
especialistas, que ponen evidencian las irregularidades con las que se han practicado los 
análisis.  

Domínguez explicó que al principio los padres de las víctimas depositaron su confianza en 
estos estudios, ya que les dijeron que serían practicados por médicos ―terceros‖, es decir, 
que no estuvieran involucrados con ninguna de las dos partes, para garantizarles 
imparcialidad, y que los gastos serían cubiertos por la Cámara de Diputados.  

―Finalmente el Instituto Mexicano del Seguro Social fue el que pagó los exámenes y quien 
les proporcionó los expedientes clínicos a los doctores de la Academia, por lo que la 
investigación médica no partió de cero‖.  

Sara Estrada, otra de las madres miembro del movimiento Salud y Justicia, dijo que este 
estudio es lo mismo que les ha venido repitiendo el IMSS, ―que son enfermedades propias 
de la infancia‖. ―Es ilógico que los más de 60 niños estén presentando síntomas después 
del incendio‖.  

Son 64 familias las que luchan actualmente por que sus hijos sean reconocidos por el 
IMSS como lesionados de la guardería ABC para acceder a mayores beneficios 
relacionados con la salud e incluso con la educación.  
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Flamazo en Cendi  

Maestros, personal de intendencia y 126 niños fueron evacuados del Centro de Desarrollo 
Infantil (Cendi) Felipa Poot en Mérida, Yucatán, al presentarse un flamazo en un tanque 
de gas.  

El incidente ocurrió alrededor de las 09:00 horas en el Cendi ubicado en la colonia Águilas 
de Chuburná.  

Al lugar llegaron elementos del Cuerpo de Bomberos y Protección Civil, que colaboraron 
en el desalojo de los niños. El hecho sólo ocasionó el susto de los maestros, niños y 
vecinos, ya que no se reportaron lesionados. (Con información de Yazmín Rodríguez) 
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PREVÉN MÁS GASTO A PLANES SOCIALES 

Hacienda pide presupuesto de 67 mmdp para Seguro Popular 
 
José Manuel Arteaga El programa del Seguro Popular es la estrella principal para el 
gobierno de Felipe Calderón Hinojosa en el 2012. El reporte de Programas prioritarios 
2012 que entregó la Secretaría de Hacienda al Congreso, informó que la proyección 
económica deseable para el programa de Seguro Popular es de 67 mil 500 millones de 
pesos.  

Para este año, dicho programa tuvo un presupuesto aprobado de 61 mil 957 mdp.  

El informe entregado al Congreso por la instancia a cargo de Ernesto Cordero considera 
154 programas prioritarios que deben contar con recursos públicos el siguiente año.  

El ramo educativo acapara tres programas principales que se encuentran en las 
prioridades del gobierno.  

Los subsidios federales para organismos descentralizados estatales en educación tiene 
una proyección presupuestal de 48 mil 894 millones de pesos, superior al registro de 
2011. Para la educación superior hay una programación de 38 mil 466 millones de pesos, 
mientras para la media superior son 10 mil 429 mdp.  

Además, la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) tienen una plataforma 
presupuestaria de 26 mil 553 millones de pesos, recursos inferiores a los de este año.  

El programa de Desarrollo Humano Oportunidades tiene recursos deseables para 2012 de 
25 mil 526 millones de pesos, por encima de los de este año. Al sumar los recursos de 
Oportunidades para Salud y Desarrollo Social, los recursos deseables para 2012 son 67 
mil 183 millones de pesos.  

El Centro de Estudios de las Finanzas Públicas de la Cámara de Diputados reportó que el 
fortalecimiento del federalismo y el sector energético son dos temas que no forman parte 
de los programas prioritarios de la administración del presidente Felipe Calderón.  
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Argumentó que en relación con el fortalecimiento del federalismo, aún cuando los 
recursos transferidos a las entidades federativas han sido crecientes en los últimos años, 
y representan una tercera parte del gasto público, no aparece ningún programa prioritario 
sobre el tema entre 2008 y 2012.  

En las proyecciones para 2012, la infraestructura económica en carreteras tiene una 
estimación de 20 mil 615 millones de pesos.  

El mantenimiento de carreteras tienen una proyección de 11 mil 245 millones de pesos.  

La seguridad pública es otro de los ramos que necesitará recursos del Congreso en la 
negociación presupuestal que comenzará con la entrega del paquete económico el 8 de 
septiembre. El principal proyecto prioritario de Calderón para 2012, en este rubro, es de la 
implementación de operativos para la prevensión y disuasión del delito, el cual contempla 
16 mil 734 millones de pesos, ligeramente superior al de 2011.  

La administración del sistema federal penitenciario tiene un crecimiento relevante al pasar 
de 4 mil 332 mdp en este año a 8 mil 967 millones de pesos en 2012.  

La Plataforma México contabiliza los mismos recursos de 2011 con un monto de mil 497 
millones de pesos. La investigación y persecución de delitos del orden federal contempla 
siete mil 18 millones de pesos, por encima de los recursos del año pasado.  

El combate a la delincuencia organizada recibirá mil 703 millones de pesos y hay 362 
millones de pesos para la lucha contra el narcomenudeo. Agricultura es otro sector 
nacional que obtiene importantes recursos económicos para un par de programas.  

El programa de prevención y manejo de riesgos contabilizaría 14 mil 616 millones de 
pesos, ligeramente superior a los recursos de este año. El Programa de Apoyo al Ingreso 
Agropecuario, Procampo tendrá 14 mil 418 millones de pesos en 2012. El Programa 70 y 
Más tendría 13 mil 752 millones de pesos. En las prioridades se ubican 5 mil 450 mdp 
para becas del Programa de Formación de Recursos Humanos de Alto Nivel.  
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LA BIBLIOTECA MONSIVÁIS HOY ES UNA SALA 
PARA BAILAR ZUMBA 

Hace cinco años la delegación Álvaro Obregón pidió al escritor inaugurar un 
espacio de lectura que ahora es “mini” 

 
 

INAUGURACIÓN. EL 15 DE MAYO DE 2006, EL PROPIO ESCRITOR ACUDIÓ AL ACTO INAUGURAL DE LA 
BIBLIOTECA EN LA COLONIA LA CAÑADA, EN LA DELEGACIÓN ÁLVARO OBREGÓN 

Sonia Sierra  

Cuando el 15 de mayo de 2006 se inauguró en la delegación Álvaro Obregón la Biblioteca 
Carlos Monsiváis, el periodista y escritor, quien estuvo presente, la llamó 
―micromegabiblioteca‖.  

Bromista, el escritor y ensayista hizo el comentario a propósito de que justo un día 
después abriría sus puertas la Biblioteca José Vasconcelos, ―la joya de la corona‖, como 
la llamaba el entonces presidente Vicente Fox, conocida como la ―megabiblioteca‖.  
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Sin embargo, aquella ―micromegabiblioteca‖ de la que habló Monsiváis, a cinco años de 
su inauguración, ha pasado a ser algo así como una ―minimicromegabiblioteca‖, pues el 
espacio que se le destinó en un principio es ahora un salón para el baile de zumba y el 
acervo de la biblioteca se encuentra en una sala que es más o menos la mitad del que 
tuvo y donde no siempre hay servicio bibliotecario.  

En un recorrido realizado por EL UNIVERSAL, esta semana se encontró a la entrada de la 
biblioteca un aviso que advertía a los visitantes que no habría servicio en el turno 
vespertino (de 15 a 21 horas). La razón, explicó el vigilante del Centro Cultural y Social 
Árbol del Conocimiento -que alberga la biblioteca- es que José Luis López Espinosa, 
responsable del turno, se encontraba de vacaciones.  

Sin embargo, tampoco estuvo abierta en el primer turno, de 8 de la mañana a 15 horas. 
Mauricio Olvera, quien es el responsable de este turno, dijo posteriormente en entrevista 
telefónica, que durante esta semana no asistió porque estaba tomando un curso de 
fomento a la lectura.  

El Centro Cultural y Social Árbol del Conocimiento se inauguró el 29 de abril de 2006; allí 
se imparten clases, talleres y educación para adultos. Un área del centro, de origen, 
estaba destinada a la biblioteca.  

La meta de la biblioteca, en su origen, era atender a 6 mil personas en 15 colonias. En su 
apertura se anunció también que contaría con un acervo bibliográfico de 2 mil 762 
volúmenes iniciales, de nivel primaria y hasta medio superior, lo cual ubicaba entonces a 
la demarcación como la tercera con más acervos de libros en la ciudad de México. Con la 
apertura de ese centro sumaron 24 bibliotecas en la delegación Álvaro Obregón.  

También se planteó que brindaría servicios de préstamo de libros interno, a domicilio, 
interbibliotecario, consulta, orientación y promoción de la lectura con talleres.  

El área que ocupó la biblioteca durante tres años fue de 144 metros; era la tercera más 
grande de la delegación. Hoy, el espacio es de la mitad.  
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La construcción contempló desde el comienzo el espacio para la biblioteca que lleva el 
nombre del autor de Días de guardar. En su apertura, el escritor insistió en la necesidad 
de fomentar la lectura:  

―Un lector responsable es aquel que toma en serio la concentración de las herencias de la 
humanidad en los libros‖, señaló el periodista y refirió que todas las bibliotecas, como la 
que en esa fecha se abrió, tenían el propósito de ―recordarnos el ejercicio de la palabra en 
su mejor momento. Uno siempre busca contribuir a las bibliotecas, sobre todo ahora que 
estamos viviendo una etapa de inarticulación social, que en gran parte se debe al hecho 
de que, como se lee poco, se habla confusamente, a veces oscuramente, y el abismo 
sintáctico es uno de los predilectos de estos tiempos... basta con oír hablar a nuestro 
políticos‖.  

Reubican los libros  

Olvera dijo que hace poco menos de dos años la biblioteca fue reubicada en otro salón, 
que no tiene las condiciones de luz y ventilación con que contaba el espacio inicialmente. 
Dijo que esto había sido decidido por el entonces secretario de desarrollo social de la 
delegación y hoy delegado de la misma, Eduardo Santillán Pérez.  

―Muchos de los libros están arrumados porque es la mitad del espacio, es un aula, un 
salón‖, refirió Olvera.  

Cuando alcanza a abrir sus puertas (y esta semana, por ejemplo, no abrió ningún día), la 
Biblioteca Carlos Monsiváis atiende especialmente a estudiantes, quienes la frecuentan 
más en el horario de la tarde.  

Por las mañanas asisten más bien personas mayores que van a leer libros o los 
periódicos.  

Olvera dijo que no recuerda cuándo, pero que el acervo sí ha sido actualizado por el 
Conaculta, aunque según él, ya está ―obsoleto‖. Explicó que esa institución dotó con 
estantes y libros, mientras que la delegación es responsable del lugar y personal.  
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Sobre el hecho de que se habilitara el espacio original de la biblioteca como área de baile, 
opina: ―Es garrafal, es lo que están haciendo en las bibliotecas de Álvaro Obregón, 
destinarlas a actividades recreativas, abrieron el espacio para clases de zumba y dejaron 
un salón, que es la mitad de lo que era la biblioteca, para los libros‖.  

La Biblioteca Carlos Monsiváis se ubica en la calle Luis G. Urbina S/N, colonia La 
Cañada.  

EL UNIVERSAL solicitó una entrevista con Celia Josefina López García, directora de 
Desarrollo Cultural, Educativo y Promoción Deportiva de la delegación Álvaro Obregón, 
pero no se recibió una respuesta. 
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EXIGEN EN CHILE MAYOR APOYO A EDUCACIÓN 

PÚBLICA 

 
MÁS DE 80 MIL ESTUDIANTES Y PROFESORES MARCHARON POR LAS CALLES DE SANTIAGO EN RECLAMO 

DE MEJOR EDUCACIÓN PÚBLICA, AUMENTO EN EL PRESUPUESTO EN ESA MATERIA Y CREACIÓN DE 
MESAS DE DIÁLOGO QUE ATIENDAN SUS DEMANDAS. MILES DE INCONFORMES MÁS SE MOVILIZARON EN 

VALPARAÍSO, CONCEPCIÓN Y TEMUCO. LA MANIFESTACIÓN EN LA CAPITAL CHILENA CULMINÓ EN LAS 
INMEDIACIONES DEL PALACIO PRESIDENCIAL DE LA MONEDA Y EL MINISTERIO DE EDUCACIÓN. AL FINAL 

HUBO ESCARAMUZAS CON LA POLICÍA, CON SALDO DE 40 DETENIDOS FOTO AP 

 
 
 
 
 
 
 
 
 

http://www.jornada.unam.mx/2011/06/17/mundo/029n1mun
http://www.jornada.unam.mx/2011/06/17/mundo/029n1mun
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MULTITUDINARIAS PROTESTAS EN CHILE PARA 
EXIGIR MEJOR EDUCACIÓN PÚBLICA 

Marchas en las principales ciudades de la nación andina contra el modelo educativo 
privatizador 

Es la mayor movilización en años; ―estamos ante un diálogo de sordos‖, acusa la 
dirigencia estudiantil 

El presidente Piñera, en su peor nivel de respaldo popular con 36 por ciento de 
aceptación a su gestión 

ENRIQUE GUTIÉRREZ, Corresponsal y agencias 

Santiago, 16 de junio. Más de 80 mil estudiantes de secundaria, de universidades y 
profesores de Chile marcharon este jueves por las calles de esta capital, en una de las 
mayores manifestaciones de los últimos años, en reclamo de una mejor educación 
pública, de un aumento del gasto público en la materia y del establecimiento de mesas de 
diálogo para que sean escuchadas sus demandas, en tanto que miles más se volcaron a 
las calles en las ciudades de Concepción, Valparaíso y Temuco. 

En momentos en que el presidente derechista Sebastián Piñera se encuentra en su peor 
nivel de respaldo popular con 36 por ciento a poco más de un año de su asunción, los 
manifestantes marcharon por la céntrica avenida Bernardo O‗Higgins, también conocida 
como Alameda, en un ambiente festivo y portando banderas y pancartas para culminar en 
las inmediaciones del palacio presidencial de La Moneda y el Ministerio de Educación. 

―Estamos ante un diálogo de sordos‖, reclamó Camila Vallejo, una de las dirigentes 
estudiantiles. ―Queremos formar una mesa de diálogo con garantías y señales claras de 
que se accederá a ciertas demandas‖, dijo por su parte el presidente del Colegio de 
Profesores, Jaime Gajardo, quien agregó que es de vital importancia abrir negociaciones 
con el ministro de Educación, Joaquín Lavín. 
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Por su parte, el ministro Lavín declaró a los medios de prensa que ―por el camino que 
vamos no se arregla la educación. La educación se arregla con diálogo, con acción, con 
clases, con ideas, con acuerdos, jamás con violencia; ese es el único camino‖. 

No hubo informes acerca de cómo concretar ese diálogo o abrir mesas de diálogo, como 
propusieron los manifestantes. Las protestas del movimiento estudiantil se extendieron 
este jueves a otras ciudades del país, como Valparaíso, Concepción y Temuco, entre 
otras, que reunieron a otros miles de manifestantes. 

Incluso Gajardo afirmó que ―hay 200 mil jóvenes marchando por todo Chile‖. Pero fuentes 
de la intendencia de Santiago (gobierno regional) calcularon en esta capital una asistencia 
de sólo unos 80 mil manifestantes. 

―En Chile está prohibido pensar‖ y ―Educación igualitaria para todos ahora‖, señalaban 
algunas de las pancartas de los marchistas por las calles del centro de Santiago, que 
terminó en escaramuzas aisladas con la policía militarizada y saldo de unos 40 detenidos, 
la mayoría menores de edad, además de algunos daños materiales, confirmaron las 
autoridades. 

―Queremos una respuesta del gobierno. Que se escuchen las peticiones de los 
estudiantes que ya llevamos varios años pidiendo‖, dijo el joven Marco Cáceres, quienes 
reclaman más recursos del Estado para la educación, menores costos de transporte, 
reducir desigualdades en los institutos públicos y aliviar las abultadas deudas con las que 
quedan los universitarios al culminar sus carreras. 

Los estudiantes, que mantienen a decenas de colegios y universidades tomados o en 
huelga desde hace varios días, con el apoyo del gremio docente, exigen que el Estado 
destine mayores recursos a la educación pública, que hasta la fecha es de alrededor de 
4.4 por ciento del producto interno bruto (PIB) chileno frente al 7 por ciento recomendado 
por la Unesco. 
 
Demandan que el Estado recupere el control de los colegios públicos y mixtos, en los que 
estudia cerca de 90 por ciento de los estudiantes chilenos, los cuales desde 1990 están 
en manos de los municipios, que acusan problemas de gestión y financiamiento. 
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Bajo la dictadura del fallecido general Augusto Pinochet Ugarte, la educación fue 
perdiendo recursos desde 7 por ciento del PIB en 1973 hasta caer a 2.4 al final del 
régimen militar. 
 
Cerca de 40 por ciento de los 3.5 millones de escolares (de secundaria) estudia en los 
colegios públicos, mientras que alrededor de 50 por ciento lo hace en escuelas 
subvencionadas, en que el Estado y los padres contribuyen con el pago de las 
mensualidades. Otro 10 por ciento acude a colegios privados y, por lo demás, el acceso a 
becas es reducido. 
 
Asimismo, los universitarios demandan que la educación vuelva a ser gratuita, como 
ocurría en la década de los años 70. 
 
En Chile hay cerca de un millón de universitarios, de los que 80 por ciento estudia en 
instituciones privadas creadas durante la dictadura militar, a partir de 1981. Así, tanto para 
escolares como para universitarios, los aranceles son altos y los créditos para pagarlos 
conllevan altos intereses. 
 
Por su parte, Juan Eduardo García Huidobro, decano de la Facultad de Educación de la 
Universidad Alberto Hurtado, explicó a la prensa que ―el sistema educacional chileno tiene 
un esquema muy mercantilizado y diferenciado, y que acceden a mayor calidad quienes 
van a instituciones pagadas‖. 
 
―Existe una enorme privatización porque los alumos deben pagar en muchos casos por 
una enseñanza deficiente y no todos logran la misma educación‖, agregó el experto. La 
inequidad se repite en la educación escolar, dijo, y agregó que ―hay una brecha 
importante‖ entre el rendimiento de los colegios públicos y los privados. 
 
Según analistas políticos, la multitudinaria movilización de este día es una de las mayores 
de los últimos años desde la llamada ―revolución de los pingüinos‖ de 2006, que entonces 
puso en aprietos al gobierno de la presidenta socialista Michelle Bachelet.De acuerdo con 
estadísticas oficiales, solamente uno de cada seis jóvenes pobres tiene acceso a la 
educación superior chilena, pero la relación sube a seis de 10 en los hogares más ricos. 
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Saúl Blancas Tamayo laboraba en un kínder de Santa Cruz Meyehualco, en 
Iztapalapa 

INGRESAN EN EL RECLUSORIO SUR A CONSERJE ACUSADO DE 
VIOLACIÓN 

La investigación se inició por la denuncia de una de las madres 

La PGJDF realizó exámenes a tres menores 

Legisladora exige cumplir los protocolos legales sobre protección de la infancia 

 
GUSTAVO CASTILLO, ALEJANDRO CRUZ Y ROCÍO GONZÁLEZ 

La Fiscalía Especial para los Delitos de Violencia contra las Mujeres y Trata de Personas 
(Fevintra) ejerció acción penal contra Saúl Blancas Tamayo, por su probable 
responsabilidad en la comisión del delito de violación equiparada en agravio de niños y 
niñas de un plantel escolar ubicado en la delegación Iztapalapa. 

Blancas Tamayo se desempeñaba como conserje del jardín de niños Andrés Oscoy 
Rodríguez, ubicado en la colonia Santa Cruz Meyehualco, donde presuntamente cometió 
los ilícitos en agravio de los menores aprovechando su empleo para someterlos 
sexualmente y amenazándolos para que no relataran a nadie lo sucedido. 

La investigación ministerial se inició a partir de la denuncia que la madre de una de las 
víctimas interpuso ante la Fevintra, que derivó en la aprehensión y la posterior 
consignación de Saúl Blancas, quien fue ingresado al Reclusorio Sur. 

La Procuraduría General de Justicia del Distrito Federal (PGJDF) informó que practicó 
exámenes médicos a tres menores de dicha escuela, cuyos padres sospechan que fueron 
víctimas de abuso sexual por Blancas Tamayo. 
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El titular de la dependencia, Miguel Ángel Mancera Espinosa, señaló que de encontrarse 
evidencias de que los menores fueron víctimas de abuso sexual, se dará parte a las 
autoridades federales, que tienen a cargo la investigación, toda vez que el acusado es 
―empleado federal‖. 

El funcionario rechazó que el Ministerio Público en Iztapalapa se haya negado a atender a 
los padres de familia que se presentaron a denunciar posibles afectaciones a sus hijos; 
explicó que se les informó que el caso está en manos de la Procuraduría General de la 
República (PGR). Sin embargo, ante la petición de los quejosos se decidió actuar como 
auxiliador para determinar si hay más víctimas, además de las que originaron la 
investigación. 

La diputada local del PRD Aleida Alavez pidió que se investigue a fondo y se castigue a 
los responsables del presunto abuso sexual de menores de edad, que según versiones de 
los padres de familia podrían ser unos 30. 
 
En entrevista, la legisladora exigió la instalación de una mesa de trabajo entre la 
dependencia federal, el DIF local y la Comisión de Derechos Humanos del Distrito Federal 
para que se tomen en cuenta los protocolos establecidos en reformas legales recientes 
para la protección de la infancia, según las cuales los menores no deben ser careados 
con el agresor, deben ser asistidos por personal especializado durante las audiencias y 
recibir atención sicológica que les permita superar la agresión de que fueron objeto. 
 
La delegación Iztapalapa informó a su vez que, si bien la PGR está a cargo de la 
investigación, el gobierno delegacional apoyará a los padres de familia con transporte 
para que acudan a las instancias ―donde tengan que declarar o presentar sus denuncias‖. 
 
Además, dará seguimiento al proceso, se les dará asesoría jurídica gratuita y se les 
impartirán talleres de sexualidad para afrontar el problema. 
 
Con información de Claudia Álvarez 
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LA GUERRA ANTINARCO ES UN INVENTO PARA 
LIMITAR LAS LIBERTADES: NOAM CHOMSKY/ 

 Cruzada perdida 

El intelectual estadunidense sostiene que la educación es mejor estrategia que la 
confrontación 

La guerra antinarco es un invento para limitar las libertades: Noam Chomsky 

 
DAVID BROOKS, Corresponsal 

Nueva York, 16 de junio. Noam Chomsky afirma que la ―guerra contra las drogas‖ fue 
inventada para suprimir tendencias democráticas en Estados Unidos y empleada para 
justificar las intervenciones y control de amenazas al poder imperial en el extranjero. 

En entrevistas y escritos a lo largo de los años recientes, el intelectual disidente más 
destacado de Estados Unidos ha reiterado que esa guerra siempre ha tenido otros 
objetivos, distintos a los oficialmente pronunciados. 

Afirma que mantiene la misma óptica sobre el tema que ofreció en entrevista a La Jornada 
en la ciudad de México, durante el festejo del 25 aniversario de este periódico, cuando 
afirmó: 

―La guerra contra la droga, que desgarra a varios países de América Latina, entre los que 
se encuentra México, tiene viejos antecedentes. Revitalizada por Nixon, fue un esfuerzo 
por superar los efectos de la guerra de Vietnam en Estados Unidos. 

―La guerra (de Vietnam) fue un factor que llevó a una importante revolución cultural en los 
60, la cual civilizó al país: derechos de la mujer, derechos civiles, o sea, democratizó el 
territorio, aterrorizando a las elites. La última cosa que deseaban era la democracia, los 
derechos de la población, etcétera, así que lanzaron una enorme contraofensiva. Parte de 
ella fue la guerra contra las drogas. 
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―Ésta fue diseñada para trasladar la concepción de la guerra de Vietnam, de lo que 
nosotros les estábamos haciendo a los vietnamitas, a lo que ellos nos estaban haciendo a 
nosotros. El gran tema a finales de los 60 en los medios, incluso los liberales, fue que la 
guerra de Vietnam fue una guerra contra Estados Unidos. Los vietnamitas estaban 
destruyendo a nuestro país con drogas. Fue un mito fabricado por los medios en las 
películas y la prensa. Se inventó la historia de un ejército lleno de soldados adictos a las 
drogas que al regresar se convertirían en delincuentes y aterrorizarían a nuestras 
ciudades. Sí, había uso de drogas entre los militares, pero no era muy diferente al que 
existía en otros sectores de la sociedad. Fue un mito fabricado. De eso se trataba la 
guerra contra las drogas. Así se cambió la concepción de la guerra de Vietnam a una en 
la que nosotros éramos las víctimas. 

―Eso encajó muy bien con las campañas en favor de la ley y el orden. Se decía que 
nuestras ciudades se desgarraban por el movimiento antibélico y los rebeldes culturales, y 
que por eso teníamos que imponer la ley y el orden. Allí cabía la guerra contra la droga. 

―Reagan la amplió de manera significativa. En los primeros años de su administración se 
intensificó la campaña, acusando a los comunistas de promover el consumo de drogas. 

―A principios de los 80... fue cuando la tasa de encarcelamiento se incrementó de manera 
significativa, en gran parte con presos negros. Ahora el número de prisioneros per cápita 
es el más alto en el mundo. Sin embargo, la tasa de criminalidad es casi igual que en 
otros países. Es un control sobre parte de la población. Es un asunto de clase. 
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NOAM CHOMSKY ADVIERTE QUE LA LUCHA ANTINARCO ES UTILIZADA  

COMO UNA FORMA DE “LIMPIEZA SOCIAL”  

―La guerra contra las drogas, como otras políticas, promovidas tanto por liberales como 
por conservadores, es un intento por controlar la democratización de fuerzas sociales‖, 
concluyó. 

Chomsky abundó sobre estos puntos en su ponencia en la UNAM, donde agregó más 
sobre las dimensiones internacionales de la guerra antinarco de Estados Unidos. Afirmó 
que al intervenir para controlar políticamente ciertas regiones del mundo, incluyendo 
América Latina, ―el pretexto es la ‗guerra contra las drogas‘, pero es difícil tomar eso muy 
en serio, aun si aceptáramos la extraordinaria suposición de que Estados Unidos tiene 
derecho a encabezar una ‗guerra‘ en tierras extranjeras. 

―Los estudios llevados a cabo por el gobierno estadunidense, y otras investigaciones, han 
mostrado que la forma más efectiva y menos costosa de controlar el uso de drogas es la 
prevención, el tratamiento y la educación. Han mostrado además que los métodos más 
costosos y menos eficaces son las operaciones fuera del propio país, tales como las 
fumigaciones y la persecución violenta. El hecho de que se privilegien consistentemente 
los métodos menos eficaces y más costosos sobre los mejores es suficiente para 
mostrarnos que los objetivos de la ‗guerra contra las drogas‘ no son los que se anuncian. 
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―Para determinar los objetivos reales, podemos adoptar el principio jurídico de que las 
consecuencias previsibles constituyen prueba de la intención. Y las consecuencias no son 
oscuras: subyace en los programas una contrainsurgencia en el extranjero y una forma de 
‗limpieza social‘ en lo interno, enviando enormes números de personas ‗superfluas‘, casi 
todas hombres negros, a las penitenciarías, fenómeno que condujo ya a la tasa de 
encarcelamiento más alta del mundo, por mucho, desde que se iniciaron los programas, 
hace 40 años‖. 

En sus ensayos, por ejemplo en su libro Hopes and prospects (Esperanzas y realidades), 
Chomsky escribió que sería imposible pensar que Estados Unidos aceptaría cualquier 
intromisión de otro país u organización internacional para controlar el consumo y 
producción de estupefacientes en su propio territorio. ―La idea de que extranjeros deben 
interferir con la producción y distribución de sustancias letales (en Estados Unidos) es 
plenamente impensable. El hecho de que la justificación para los programas 
antinarcóticos en el extranjero es aceptado como plausible, hasta considerado como algo 
que vale la pena discutir, es otra ilustración de las profundas raíces de la mentalidad 
imperial en la cultura occidental‖. 
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El rector da la bienvenida a la UNAM al secretario de Hacienda 

ELOGIA NARRO ROBLES EL APOYO DE 
CORDERO A LA EDUCACIÓN SUPERIOR 

Agradece ―el trato dado a la universidad en el presupuesto 2011‖ 

EMIR OLIVARES ALONSO 

El rector de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), José Narro Robles, 
reconoció el trabajo y el apoyo que el secretario de Hacienda, Ernesto Cordero Arroyo, ha 
dado a la educación pública superior, y en particular a la máxima casa de estudios. 

Durante la entrega de reconocimientos a los egresados del diplomado en línea 
Presupuesto basado en resultados –efectuada en rectoría–, Narro dio al funcionario 
federal la bienvenida a ―su casa‖, quien ―en su sangre lleva los colores de nuestra 
institución. 

―Hoy le tengo que decir gracias por dos cosas: por la confianza y por el apoyo que usted 
ha dado a la educación superior pública de México; gracias por el trato que recibió la 
UNAM en el presupuesto que estamos ejerciendo (2011, que fue el que las autoridades 
universitarias solicitaron) y gracias, estoy seguro y no quiero comprometerlo, por el trato 
que va a recibir próximamente.‖ 

El rector recordó que Cordero –egresado del Instituto Tecnológico Autónomo de México y 
quien ha manifestado su interés por ser el candidato del PAN a la Presidencia de la 
República– es una persona cercana a la máxima casa de estudios, ya que es hijo de 
profesores universitarios. 
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―Nos da mucho gusto tenerlo aquí en la Universidad Nacional. Cómo no va ser de esta 
manera si tiene en su sangre los colores de nuestra institución, cómo no va ser así quien 
es hijo de Graciela Arroyo de Cordero, una de nuestras más queridas profesoras, (ex) 
directora de la Escuela Nacional de Enfermería y Obstetricia, y cómo no va a ser así si es 
hijo del doctor Ernesto Cordero, profesor a lo largo de décadas en la Facultad de 
Medicina. Es usted muy bienvenido a su casa, señor secretario de Hacienda.‖ 

Narro Robles subrayó que México necesita encontrar la manera de utilizar mejor sus 
recursos, ya que el presupuesto es uno de los mecanismos para definir muchas cosas. 

―Un presupuesto define el proyecto de nación de un país. Ahí están definidas y 
sintetizadas las políticas públicas no nada más de un gobierno, sino de un Estado nación. 
Un programa sin presupuesto es demagogia y un presupuesto que no tiene un programa 
es lo que ustedes quieran: una fórmula de dilapidar, de no utilizar o de no ejercer 
correctamente los recursos.‖ 

Por ello, convocó a encontrar nuevas fórmulas de recaudación de dinero para que 
estados y municipios generen más recursos y se pueda recaudar más. 

Si bien se necesita la evaluación de los resultados, también se requiere planeación, pues 
en el primer caso es ―ver hacia atrás‖, en tanto que planear es ir hacia delante. ―Tenemos 
que encontrar la manera de cerrar el círculo para estar sistemáticamente planeando y 
evaluando, ejerciendo los recursos, haciéndolo con transparencia, informando y rindiendo 
cuentas de lo que se ha conseguido y para eso este diplomado ayuda.‖ 

Previamente, en su discurso, el secretario de Hacienda agradeció el recibimiento en la 
que llamó ―casi en mi casa‖. Calificó a la UNAM motor de transformación de la sociedad y 
agradeció la especialización de los 887 egresados del diplomado, de los cuales 70 por 
ciento son servidores públicos federales y 30 por ciento, estatales. 

Aseguró que los recursos públicos del país hoy están basados en dar resultados y 
diseñados para mejorar la calidad de vida de los ciudadanos. Destacó que 622 programas 
presupuestarios cuentan con una matriz de resultados, pues existen 4 mil 736 indicadores 
de desempeño que evalúan el resultado de cada proyecto. 
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MICRO Y PEQUEÑAS EMPRESAS, EN CONDICIÓN 
DE SUBSISTENCIA: UAM 

LAURA POY SOLANO 

Pese a que generan cinco de cada 10 empleos en el país y representan 97 por ciento de 
la planta productiva, las micro y pequeñas empresas están en condición de ―subsistencia‖, 
pues se han convertido en la alternativa económica que ―impide que miles de familias 
desciendan a la pobreza extrema, pero no les garantiza mejores condiciones de vida‖, 
aseguraron investigadores de la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM). 

Al inaugurar los trabajos del tercer Foro UAM para el Estudio de las Pymes, Ayuzabet de 
la Rosa, catedrático de la UAM-Azcapotzalco, indicó que si bien las microempresas en 
México han crecido 7 por ciento en una década, aportan tan sólo un tercio de la riqueza 
nacional y, en su mayoría, ―son pequeños negocios familiares que no buscan la 
acumulación de capital, por lo que no asumen un riesgo para intentar crecer y 
consolidarse‖. 

Silvia Pomar, experta en la materia y profesora-investigadora de la UAM-Xochimilco, 
explicó que al menos siete de cada 10 microempresas ―cierran o cambian de giro. Hay 
una enorme movilidad en el sector, porque se ha detectado que la mayoría de quienes 
deciden iniciar una microempresa no tienen ninguna experiencia ni visión empresarial, por 
lo que no conocen el mercado al que desean llegar‖. 

A esto se suma la condición de ―irregularidad‖ en la que se encuentra un porcentaje 
elevado de estas empresas, pues tan sólo en el Distrito Federal se estima que dos 
millones de micronegocios ―no se han dado de alta ante la Secretaría de Hacienda ni con 
las autoridades delegacionales, ya sea por desconocimiento o por temor al cobro excesivo 
de trámites, o porque les parece que es mucho más fácil operar así‖, indicó Clara 
Valladares, profesora de la UAM-Iztapalapa. 

Al respecto, María Teresa Montoya, profesora-investigadora de la UAM-Iztapalapa, 
aseguró que en las comunidades rurales ―han sido la única alternativa productiva para no 
caer en la pobreza extrema. 
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Pasó de $714 mil 773 millones a los actuales 3 billones 257 mil 85 millones, según el 
BdeM 

CON GOBIERNOS PANISTAS LA DEUDA INTERNA 
SUBIÓ 355% DESDE 2000 

En junio de este año cada uno de los 112 millones de mexicanos debe por ese concepto 
casi 29 mil pesos 

Ese débito total equivale a 23% del PIB del país, de 14.1 billones de pesos en 2011 

ROBERTO GONZÁLEZ AMADOR 

Un gobierno que multiplicó por 4.5 su endeudamiento interno. En los poco más de diez 
años que han pasado desde que el Partido Acción Nacional (PAN) asumió la Presidencia 
de la República, la deuda contratada por el gobierno a través de la emisión de bonos en el 
sistema financiero local llegó a un máximo histórico de 3 billones 257 mil 85 millones de 
pesos. Se trata de una cantidad que multiplica por 4.5 a la registrada al comenzar 
diciembre de 2000 y que, para efectos comparativos, equivale a poco menos de una 
cuarta parte del valor total de los bienes y servicios producidos por la economía nacional 
en un año, de acuerdo con información del Banco de México. 

Cuando en diciembre de 2000 Vicente Fox Quesada se convirtió en el primer presidente 
panista, la deuda interna del gobierno federal, representada por la venta de bonos a 
inversionistas nacionales y extranjeros en el mercado local, sumaba 714 mil 773 millones 
de pesos. La cantidad aumentó 355 por ciento hasta llegar a un nivel, al empezar este 
mes, de 3 billones 257 mil 85 millones de pesos, indicaron los datos del Banco de México. 

Al inicio de los gobiernos panistas, con una población de 97.5 millones de personas, 
según el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi), a cada habitante 
correspondía una porción de deuda interna equivalente a 7 mil 331 pesos.  
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Esta relación aumentó a 28 mil 993.9 pesos por habitante en junio de este año, si se toma 
como referencia una población de 112.3 millones de personas en 2010, de acuerdo con 
los datos demográficos del Inegi. 

El endeudamiento interno por habitante experimentó, en la última década, un crecimiento 
de 295 por ciento, según la información oficial. 

Estas cifras no consideran la deuda contratada por el gobierno federal en el exterior. 

Los datos sobre la evolución de la deuda interna del gobierno federal fueron divulgados 
por el Banco de México, que este jueves dio a conocer un nuevo formato de presentación 
de las estadísticas de deuda emitida por residentes en México. La nueva estructura de 
información ofrecida por el instituto emisor se ajusta a los lineamientos del Manual de 
estadísticas de deuda publicado conjuntamente por el Banco Internacional de Pagos, el 
Banco Central Europeo y el Fondo Monetario Internacional. 

El endeudamiento interno registrado al principio de este mes, de 3 billones 257 mil 85 
millones de pesos, es equivalente a 23 por ciento del producto interno bruto (PIB), 
indicador que mide el valor de los bienes y servicios producidos por la economía en un 
año y que, de acuerdo con proyecciones de la Secretaría de Hacienda, alcanzará en 2011 
un monto de 14.1 billones de pesos. 

Del total de la deuda interna, la contratada por inversionistas residentes en México, 
básicamente grupos financieros, creció de 705 mil 988.8 millones de pesos al comenzar 
diciembre de 2000, a 2 billones 444 mil 895 millones de pesos el 7 de junio pasado, lo que 
representó un crecimiento de 246 por ciento, de acuerdo con los datos del banco central. 

Mientras, la deuda interna gubernamental en poder de inversionistas extranjeros aumentó 
de 9 mil 776 millones de pesos al empezar diciembre de 2000 a un saldo, a principios de 
este mes, de 812 mil 189.9 millones, un disparo de 8 mil 207 por ciento. 

La deuda interna gubernamental está representada por la colocación en el mercado 
financiero local de Certificados de la Tesorería de la Federación (Cetes), Bonos de 
Desarrollo (Bondes), Udibonos, un instrumento con valor indexado a la inflación, y bonos. 
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Un padre de familia y un profesor mantienen huelga de hambre y se cosen los labios 

EXIGEN RECONOCIMIENTO PARA 5 ESCUELAS 
 
ISRAEL DÁVILA Y RENÉ ALBERTO LÓPEZ, Corresponsales 

Enrique Itehua Salas, padre de un alumno de la escuela primaria Niños Héroes, en 
Ixtapaluca, estado de México, y el profesor Adolfo Sánchez Guzmán, se cosieron los 
labios este jueves luego de pasar nueve días en huelga de hambre para exigir al gobierno 
mexiquense reconocimiento oficial al plantel y a otras cuatro escuelas en el valle de 
México. 

Pese a haber ayunado frente al palacio de gobierno del estado, en Toluca, ninguna 
autoridad se les acercó. Después de que se cosieron los labios, una ambulancia del 
estado les ofreció atención. Personal de la Secretaría General de Gobierno los invitó a 
dialogar. 

Los inconformes padecen principios de anemia. Su presión era baja y se les recomendó 
levantar el ayuno. Los dos se negaron. 

La primaria Niños Héroes y las otras cuatro escuelas fueron fundadas por la organización 
Cedem Pueblo, vinculada al Partido Revolucionario Institucional PRI, pero sus maestros 
se separaron de la organización; los mentores dejaron de recibir pago y los trámites de 
reconocimiento oficial se suspendieron. Las escuelas se ubican en los municipios de 
Chimalhuacán, Nezahualcóyotl, Chalco e Ixtapaluca. 

Mientras, el subsecretario de Educación de Tabasco, Santana Magaña Izquierdo, 
renunció ayer en medio de protestas de miles de maestros afiliados al Sindicato 
Independiente de Trabajadores de la Educación (SITET), quienes exigen a la Secretaría 
de Educación estatal recategorización y mejor servicio en el Instituto de Seguridad y 
Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado, así como el pago de un fondo de 
retiro, entre otros puntos. 

Dirigentes del SITET aseguraron que en el paro participan 17 mil profesores. 
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INCLUYE EL GDF A PROFESORES EN SEGURO 
ESCOLAR 

KARINA AVILÉS 

El secretario de Educación del Distrito Federal, Mario Delgado, anunció que el programa 
Va Seguro –por el que se otorga un seguro contra riesgos a la población escolar de las 
escuelas oficiales– se hará extensivo a los maestros, con quienes coincidió en la defensa 
de la educación pública. 

En un encuentro realizado con docentes del magisterio democrático de la sección 9 de la 
Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación, el funcionario dio a conocer que 
habrá un proyecto de cultura que beneficiará a los docentes para que, de manera gratuita 
o con descuentos, tengan acceso a los recintos culturales, informaron los mentores. 

En el auditorio 15 de Mayo, donde se hizo entrega de 5 mil libros con el título Tu futuro en 
libertad, los cuales serán repartidos en los centros educativos de la ciudad, Delgado 
informó que comenzarán a impartirse cursos gratuitos en el Centro de Capacitación 
Magisterial de la capital del país.  

Hasta el cierre de esta edición, la sesión de trabajo aún no concluía. 
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Muy difícil revertir esta pérdida, pues los programas de repatriación son un fracaso, dice 

UNO DE CADA 10 MEXICANOS CON 
LICENCIATURA EMIGRA A EU: TUIRÁN 

A pesar de contar con estudios superiores, 134 mil connacionales trabajan en la 
preparación y venta de alimentos en EU, como consecuencia de su condición migratoria 
irregular, señala 

KARINA AVILÉS 

El estereotipo del migrante mexicano rural y poco calificado en Estados Unidos ―ya no 
existe‖. Hoy día, casi 5 millones de los connacionales en aquel país tiene estudios que 
van de educación media superior a posgrado. De ellos, más de un millón son 
profesionistas y equivalen ya a una tercera parte de la matrícula mexicana en educación 
superior, reveló el subsecretario del ramo, Rodolfo Tuirán. 

Esta situación representa ―un drenaje y una pérdida enorme‖ en un país ―de casi 
secundaria terminada‖. Consideró que dicho fenómeno migratorio ―difícilmente vamos a 
revertirlo con los programas de repatriación que normalmente son un fracaso‖, por lo que 
el reto es concebir dicha movilidad no como una ―pérdida definitiva‖, sino ―una 
oportunidad‖ al ser un proceso que ya ocurrió. 

El amplio número de mexicanos residentes en el vecino país tiene una escolaridad 
promedio de 12 años o más, por encima de la media nacional, cuya cifra es de 8.6 años, 
apuntó. 

Entrevistado en el contexto de la 84 jornada informativa del Instituto de los Mexicanos en 
el Exterior, destacó que a pesar de contar con estudios superiores, muchos migrantes 
(134 mil) laboran en la preparación y venta de alimentos o en oficios relacionados con la 
construcción. 
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Viajan a Estados Unidos en búsqueda de mejores oportunidades, pero ―les termina 
pasando lo que en México: no realizan su potencial como profesionales‖. Esto se da 
porque un porcentaje significativo tiene condiciones migratorias irregulares, lo cual limita 
oportunidades de trabajo. No obstante, permanecen allá porque su ingreso es muy 
superior en relación al que percibían en alguna actividad profesional que realizaban en 
México. 

En 10 años, el número de mexicanos con estudios superiores concluidos, en Estados 
Unidos pasó de 411 mil 292 en 2000 a un millón 39 mil 898 en 2010, esto es, un 
incremento de 153 por ciento en ese periodo, precisó. Lo anterior, significa que uno de 
cada 10 mexicanos con licenciatura terminada, uno de cada seis nacionales con maestría 
concluida y uno de cada cinco mexicanos con título de doctor reside en Estados Unidos. 

La gran mayoría de connacionales con estudios universitarios vive en estados de 
California (42.1 por ciento) y Texas (22 por ciento). Así, mientras la matrícula de 
educación superior en México es de 3 millones, hay más de un millón de mexicanos 
profesionistas en Estados Unidos. La relación con el posgrado es similar. En tanto que 
nuestro país tiene 251 mil estudiantes de posgrado, en la nación estadunidense hay 150 
mil 950 mexicanos con maestría y doctorado. 

En suma, de los 11.2 millones de mexicanos en Estados Unidos, 2.9 millones terminaron 
la preparatoria, 890 mil tienen estudios superiores no concluidos y un millón 39 mil 898 
concluyeron sus carreras, puntualizó. 

El Estado mexicano gasta en promedio 47 mil pesos al año en un estudiante de 
educación superior. ―Cuesta mucho tiempo y dinero preparar a los profesionistas 
mexicanos y el drenaje es cuantioso no sólo para la economía, para las vidas y las 
trayectorias humanas, sino desde el punto de vista presupuestal.‖ Agregó, que aumentar 
la cobertura a 60 por ciento para 2020 y a 83 por ciento en 2030, requiere 20 mil millones 
de pesos cada año, lo que implicaría pasar de una inversión de 1.2 por ciento del 
producto interno bruto (PIB) a 2.5 y 3 por ciento del PIB. 

Frente a este fenómeno migratorio hay que ―establecer vínculos sólidos con la diáspora‖ y 
conformar redes de talentos que permitan fincar relaciones entre los investigadores en 
México y los connacionales en aquel país 
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González Casanova, Margo Glantz, Peimbert y Serrat, entre algunos 

ANALIZA LA UNAM OTORGAR HONORIS CAUSA 
 
EMIR OLIVARES ALONSO 

El Consejo Universitario de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) 
analizará otorgar el doctorado honoris causa –máxima distinción– a 11 destacados 
personajes de la ciencia, la cultura, la academia y la política. Este viernes, durante la 
sesión del órgano colegiado de la UNAM, el rector José Narro Robles pondrá a 
consideración del pleno las siguientes propuestas. 

Pablo González Casanova, sociólogo, profesor y crítico. Condecorado por la Unesco con 
el Premio Internacional José Martí (2003) por su defensa de la identidad de los pueblos 
indígenas de América Latina. En su rectorado de la UNAM (1970-1972) creó el Colegio de 
Ciencias y Humanidades y el Sistema de Universidad Abierta. 

Margo Glantz, ensayista y crítica literaria. Miembro del Sistema Nacional de 
Investigadores (SNI). Acuño el término Literatura de la onda. Ganadora de los premios 
Xavier Villaurrutia (1984) y Nacional de Lingüística y Literatura (2004). Gran conocedora 
de la obra de sor Juana Inés de la Cruz. 

Manuel Peimbert Sierra, astrónomo e investigador emérito del Instituto de Astronomía de 
la UNAM, miembro del SNI y de El Colegio Nacional, Premio Nacional de Ciencias y 
Artes, y es reconocido por sus estudios del medio interestelar. 

Joan Manuel Serrat, cantautor catalán. Abierto opositor a la dictadura franquista. Su obra 
ha sido influenciada por Mario Benedetti, Antonio Machado, Miguel Hernández, Federico 
García Lorca y Pablo Neruda. 

Carlos Saura, cineasta español, cuyos filmes Carmen y Los golfos, abrieron al cine 
español el camino al neorrealismo. 
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Mayana Zatz, profesora de la Universidad de Sao Paulo, Brasil. Investigadora de genética 
en enfermedades neuromusculares hereditarias, especialmente distrofia muscular. En 
2008 recibió del gobierno mexicano el Premio México de Ciencia y Tecnología. 

María Teresa Gutiérrez Vázquez de MacGregor, investigadora del Instituto de Geografía, 
cuyas principales líneas se abocan al área urbana y poblacional. 

Ricardo Legorreta Vilchis, arquitecto. Premio Nacional de Artes. Una de sus principales 
obras es el edificio que alberga la Secretaría de Relaciones Exteriores. 

Pablo Rudomin Zevnovaty, neurofisiólogo del Centro de Investigación y de Estudios 
Avanzados del Instituto Politécnico Nacional. Ha centrado sus estudios en la fisiología de 
la médula espinal. Premio Príncipe de Asturias en Investigación Científica y Técnica en 
1987. 

Fernando Solana Morales, político y diplomático mexicano. Ex titular de las secretarías de 
Relaciones Exteriores, Educación Pública y de la antigua Secretaría de Comercio. 
Catedrático de las facultades de Economía, Filosofía y Ciencias Políticas. 

Elisa Vargaslugo Rangel, investigadora emérita del Instituto de Investigaciones Estéticas 
de la UNAM. Miembro del Consejo Externo de Conservación del patrimonio cultural del 
INAH, recibió la medalla Sor Juana Inés de la Cruz que otorga la universidad. 
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“Se revisará el dispositivo de seguridad”: Juan Marcos Gutiérrez 

LOS MAESTROS LOGRARON LLEGAR A LA 
PUERTA DE GOBERNACIÓN 

FABIOLA MARTÍNEZ 

El dispositivo de seguridad de la Secretaría de Gobernación falló ayer cuando integrantes 
de la sección 18 (Michoacán) del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación 
(SNTE) lograron llegar hasta la puerta principal de la dependencia, cuyas inmediaciones 
están resguardadas –varias cuadras a la redonda– con vallas metálicas y por elementos 
de la Policía Federal. 

Este hecho provocó el desalojo inmediato de los empleados que al filo de las seis de la 
tarde se hallaban en las oficinas centrales, ubicadas en la colonia Juárez, mientras el 
subsecretario de Gobierno, Juan Marcos Gutiérrez, anunció que ―se revisará el dispositivo 
de seguridad‖. 

El perímetro de Gobernación, formado por las calles Bucareli, Atenas, Abraham González 
y General Prim, vivió caos vial y afectó a los peatones, porque del lado sur del Palacio de 
Covián estaban los maestros, y del lado opuesto, sobre Bucareli, a un costado del Reloj 
Chino, el plantón de Antorcha Campesina. 

El funcionario responsable de atender a las organizaciones sociales y de mantener 
condiciones de gobernabilidad en el país advirtió que Antorcha Campesina ―actúa de 
manera demasiado belicosa‖, por lo que exigirán, dijo, ―la aplicación de la ley‖. 

Al momento que salía de Gobernación junto con su equipo de trabajo, subrayó en 
entrevista, que el gobierno federal ha demostrado tolerancia ante quienes se manifiestan 
de manera pacífica. Por ello, llamó a las organizaciones a respetar las instituciones y las 
leyes. 
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Al caer la noche, las oficinas de Gobernación, donde la actividad regularmente se 
prolonga hasta la madrugada, se había convertido en un búnker vacío, apenas con la 
presencia de elementos de seguridad y unos pocos a cargo de actividades prioritarias, 
como el monitoreo de noticias. 

La mayoría salió de prisa, con la supervisión de los responsables de Protección Civil, 
quienes advertían: ―tienen qué desalojar. Esto se puede poner feo‖, aunque no precisaban 
si era en referencia a los 150 profesores de Michoacán que permanecían afuera o por 
algún posible desalojo del plantón de Antorcha Campesina. 

Molesto, el subsecretario Gutiérrez señalaba que Gobernación ha sido tolerante con las 
marchas; sin embargo, ―Antorcha parece no reconocer las partes que sí han obtenido 
como la reciente solución a problemas que tenían en Guaymas o en Chimalhuacán, es 
decir, actúan de una manera demasiado belicosa. Nosotros no podemos forzarlos a que 
se vayan pero lo que sí vamos a hacer será exigir la aplicación de la ley si la violan‖. 

Afuera de la Gobernación, Jorge Cázares Torres, dirigente de la sección sindical 
magisterial, informó que el jueves se disponían a emprender ―la retirada‖ al Zócalo cuando 
fue detenido uno de sus compañeros, Gonzalo Reyes, acusado de participar en los 
hechos ocurridos en 2010, cuando fue dañada la puerta principal de la Secretaría de 
Educación Pública. 
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Tratará hoy el Consejo Académico el nombramiento 

ALUMNOS DE LA UAM-X NO LIBERARÁN LA 
RECTORÍA “HASTA QUE RENUNCIE ALSINA” 

 
LAURA POY SOLANO 

Estudiantes de la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM)-Xochimilco, quienes por 16 
horas mantuvieron tomadas las instalaciones de la rectoría de la unidad, informaron que 
poco después de las 20 horas se confirmó la convocatoria a una sesión extraordinaria del 
Consejo Académico –que se realizará hoy a las 11 horas–, y donde se prevé una 
prolongada discusión sobre el nombramiento del director de la División de Ciencias 
Sociales y Humanidades (DCSH), Jorge Alsina Valdés. 

En una jornada que inició desde las primeras horas de este jueves, decenas de alumnos 
instalaron casas de campaña frente a los accesos de la rectoría general para exigir la 
renuncia del funcionario y la convocatoria a sesión extraordinaria. 

Por la tarde, luego de realizar una marcha por las instalaciones del campus, señalaron 
que sólo liberarán las oficinas de la DCSH, que permanecen bajo su control desde el 
lunes, hasta que se concrete la separación del cargo del nuevo director, designado para el 
periodo 2011-2015. 

Alsina Valdés aseguró que su elección fue ―legal y con apego a nuestro marco normativo‖, 
por lo que no presentará su renuncia. Afirmó que son ―grupos minoritarios‖ de docentes y 
alumnos los que se oponen a su nombramiento, el cual, insistió, ―se concretó el 8 de junio 
en sesión del Consejo Académico donde de 42 integrantes, 21 votaron a mi favor‖. 

En entrevista, consideró ―incongruente‖ participar en un proceso de designación, que 
subrayó, ―no depende de la auscultación de los docentes y alumnos de la división, sino de 
la decisión de los integrantes del Consejo Académico, y cuando ―no te favorece el 
resultado, exigir que se reponga el proceso‖. 
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Destacan la obra del historiador, en el colegio nacional 

LEÓN-PORTILLA RECIBIÓ HOMENAJE DE LA 
UNIVERSIDAD DE TEL AVIV 

 
ARTURO JIMÉNEZ 

El historiador y humanista Miguel León-Portilla hizo un reconocimiento a los aportes de las 
culturas mesoamericana y judía a lo largo de la historia universal, al recibir un homenaje 
de la Universidad de Tel Aviv en una ceremonia realizada la tarde de ayer en El Colegio 
Nacional. 

El autor de Visión de los vencidos, quien ubicó a ambas culturas en la gran corriente de 
tradiciones civilizatorias como la egipcia, la griega y la cristiana, recordó que en el México 
antiguo se generó ―una gran civilización‖ que hoy es estudiada en varios países del 
mundo, incluido Israel. 

Esa civilización, dijo, generó, entre muchas cosas, un urbanismo único con grandes 
ciudades como Teotihuacán, Tikal, Palenque o México-Tenochtitlán y un conocimiento 
que descubrió el uso del cero como un concepto con carencia de valor matemático, 
además de calendarios, libros (códices), bibliotecas y una escritura logo-silábica con la 
que se podía expresar cualquier asunto. ―Tenemos inscripciones desde el siglo VI antes 
de la era cristiana.‖ 

Los mexicanos de hoy somos herederos de ―dos focos de cultura enorme‖, provenientes 
de Mesoamérica y Europa, dijo León-Portilla, quien reconoció a sus ―dos grandes 
maestros‖: Ángel María Garibay y Manuel Gamio. Uno por ingresarlo al México antiguo y 
al idioma náhuatl y otro por enseñarle que no sólo es importante el ―indio muerto‖ sino el 
―indio vivo‖, pues los pueblos originarios, agregó, siguen padeciendo acoso y marginación. 
―Ellos dos iluminaron mi vida.‖ 
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Respecto a la civilización judía, León-Portilla recordó que el primero de varios viajes al 
estado de Israel lo hizo en la década de los 60. Regresó 25 años después y vio ―grandes 
cambios‖, que se explicó debido a que es un pueblo de un ―pensamiento como flecha‖, 
que no ve el devenir de manera cíclica, como otras tradiciones culturales, por ejemplo 
Grecia antigua o la India. 

En la maratónica ceremonia, en la que hubo ocho participantes y se proyectó un video, 
también estuvieron el arqueólogo Eduardo Matos Moctezuma y los académicos Alice 
Backal, de la UNAM, y Raanan Rain, de la Universidad de Tel Aviv, además de la 
embajadora de Israel en México, Rodica Radian Gordon. 

Matos Moctezuma dijo que la obra de León-Portilla ha traspasado las fronteras, que 
desde siempre se empeñó por el fortalecimiento del mensaje de la filosofía náhuatl y 
recordó las muchas veces que ha trabajado al lado del reconocido historiador, sobre todo 
en torno del conocimiento generado por los hallazgos arqueológicos en el Templo Mayor. 
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INICIAN AMPLIACIÓN Y REMODELACIÓN DEL MUSEO 
RUFINO TAMAYO 

ISAAC TORRES CRUZ 

 

ACTO. EN LA CEREMONIA DE COLOCACIÓN DE LA PRIMERA PIEDRA ESTUVIERON TEODORO GONZÁLEZ DE LEÓN, CONSUELO 

SÁIZAR, MARCELO EBRARD Y TERESA VICENCIO, ENTRE OTROS 

 

Hace 30 años, el proyecto de construcción del Museo Rufino Tamayo fue encomendado 
al arquitecto Teodoro González de León, el cual ganaría un año después el Premio 
Nacional de Arquitectura. 

Sin embargo, el recinto proyectado por el arquitecto, junto con Abraham Zabludovsky y en 
el que el mismo Tamayo estuvo cercano, ya estaba rebasado cinco años después, relata. 

―Faltaban muchos espacios técnicos, por lo que hubo tres proyectos de ampliación 
anteriores; no obstante fue aprobado hasta ahora, en el que yo participo‖, refirió el día de 
ayer, durante el acto de colocación de la primera piedra con la que se inicia la 
remodelación y ampliación del museo, acordada desde 2009. 
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Durante la ceremonia, donde asistieron autoridades culturales y capitalinas, así como de 
la Fundación Olga y Rufino Tamayo, el arquitecto planteó que el proyecto original ya 
vislumbraba dicha empresa. 

―Es importante haber conservado la idea original de expansión, la que Abramh y yo 
visualizamos: un museo que podía expandirse a los lados y crecer sin que traicionara su 
forma original‖. 

Añadió que la prolongación de las nuevas formas seguirán envueltas por el talud del 
museo, que lo hace amigable con el bosque. ―El punto más alto siempre está muy lejano 
para que no sea impositivo al área boscosa, y los muros que tienen cinco metros de 
altura, se les corta el tamaño con el talud, que lo funde en el bosque‖. 

RECINTO DEL SIGLO XXI. Actualmente el museo comprende un área de cinco mil 
metros, de los cuales mil 500 serán remodelados, incluyendo áreas del vestíbulo, 
auditorio, tienda, bodegas, talleres, entre otros. La ampliación abarcará mil 900 metros 
adicionales, que incluyen 700 metros para salas de exhibición; contará además con un 
centro educativo, restaurante, bodega y espacio para oficinas. Una vez concluido, se 
espera que esté listo para la primavera de 2012, el museo tendrá una superficie total de 
alrededor de siete mil metros  cuadrados. 

―El museo recibirá un nuevo impulso de modernidad, que lo sostendrá a lo largo de este 
siglo XXI‖, apuntó en el acto Consuelo Sáizar, titular del Consejo Nacional para la Cultura 
y las Artes (Conaculta), quien añadió que el modelo a seguir con este proyecto es el que 
fortalece las instituciones con la participación de la sociedad civil y la iniciativa privada. 

Ante autoridades capitalinas, culturales, del museo y la fundación, puntualizó que la 
primera piedra es un signo del futuro: la promesa de un recinto busca estar a la altura del 
enorme Rufino y el legado cultural del país. 

El museo es una estación central en el itinerario de nuestra arte, dijo, que comprende la 
obra y colección de quien sondeó las fuentes más profundas de la creación plástica y que 
con gran generosidad legó una obra universal para el disfrute de todos  y de las 
generaciones que vendrá después. 
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La funcionaria apuntó que el edificio es la identidad misma del museo, una pieza de arte 
que alberga y exhibe otras piezas de arte, una obra maestra de la  arquitectura mexicana 
contemporánea. ―México es una potencia cultural mundial y es nuestro turno comenzar las 
grandes hazañas culturales de principio de siglo‖. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 


